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Капля 
воды 
путешествует 
по миру 
Современная речная сеть 
Азербайджана претерпевает 
изменения под влиянием 
природных и антропогенных 
факторов

Мелодии, ставшие 
наследием
Когда композитор становится национальным 
достоянием

В НОМЕРЕ
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Судя по рабочему графику 
Президента Ильхама Алие-

ва последних двух недель, про-
черчивается ряд ценных ини-
циатив главы государства по 
защите национальных интере-
сов, давно вышедших за пре-
делы Южного Кавказа. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Обсуждения злободневных про-
блем с ведущими профессорами 
политологии из 44 стран в рамках 
Международного форума на тему 
«К новому миропорядку» после их 
ознакомления с новыми реалия-
ми Карабаха, личное приглашение 
Президента братской Турции Ред-
жепа Тайипа Эрдогана принять де-
ятельное участие в Анталийском 
дипломатическом форуме, явля-
ющемся одной из ведущих миро-
вых платформ для обсуждения гло-
бальных вызовов и поиска их реше-
ний, где принимают участие более 
450 высокопоставленных предста-
вителей из 140 стран, - все это, не 
считая знаковых встреч с коллега-
ми из ФРГ, Грузии, Словении и Ки-
тая, - плюсы в копилку межреги-
онального взаимопонимания как 
на двусторонней, так и на много-
сторонней основе. 

В этой связи примечателен заоч-
ный спор двух высокопоставленных 
немцев: главы Еврокомиссии Урсулы 
фон дер Ляйен, вынужденной иной 
раз озвучивать нарративы избрав-

шего ее Европарламента, и не свя-
занного обязательствами президента 
ФРГ Франка-Вальтера Штайнмайе-
ра. Первая, выступая в Самарканде 
на саммите 5+1 (ЕС - Центральная 
Азия), «всерьез», но загадочно улы-
баясь, замолвила слово о неизбеж-
ности привлечения Армении к аб-
страктным перспективам Средне-
го коридора, зато ее визави в Баку 
заявил, что Азербайджан «стал ос-
новным пространством, через ко-
торое неминуемо проходят важные 
торговые пути, и этот фактор мо-
жет стать основой для объедине-
ния всего мира, играя роль в тор-
говых отношениях ФРГ не только 
с Центральной Азией, но и с Даль-
ним Востоком, Юго-Западной Ази-
ей, включая Китай». 

Следом им был озвучен посту-
лат: твердая позиция Германии за-
ключается в том, что Карабахский 
регион является территорией Азер-
байджана, и она должна быть кон-
кретизирована ростом деловых от-
ношений Баку и Берлина. 
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75 Символ добродетели
Светлая и незабвенная память о Зарифе Алиевой 
будет вечно жить в наших сердцах 

В Ханкенди в качестве гостей
Армении предоставлен шанс 
быть частью региона

Есть люди, которые наделяют 
себя миссией быть свидете-

лями истории, но, не разобрав-
шись в собственном прошлом, 
становятся проводниками чу-
жих мифов. Аргентинец армян-
ского происхождения Хуан Па-
бло Гечиджян - персонаж имен-
но такого рода.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Приехав в день вымышленного 
«геноцида армян» в Цицернакаберд, 
в это странное сооружение, которое 
армяне с нарочитой поэтичностью 
называют «крепостью ласточки», он 

предстал словно герой в трагедии, сам 
себе приписавший роль всевидяще-
го «пророка». Только вот «крепость» 
оказалась не столько символом памя-
ти, сколько удобной трибуной для ре-
транслирования штампованных обви-
нений, а «ласточка» - вовсе не птицей 
надежды, а пародией на птицу, поте-
рявшей крылья под тяжестью поли-
тического позерства.

Так называемая «крепость ласточ-
ки» давно перестала быть местом скор-
би. Она стала убежищем для вечно 
скитающихся по международным фо-
румам армянских реваншистов и их 
приспешников, гнездящихся здесь под 
видом изящной птицы. 

Разменная пешка
Хуан Пабло Гечиджян не осознает, 
на чьей доске и в чьей партии играет 

Надеемся, после отставки 
Жозепа Борреля дипло-

матия Евросоюза больше не 
попадет в «болтанку» глупо-
стей по поводу их «цветуще-
го сада» и «джунглей» прочего 
мира, свидетельством чему яв-
ляется визит в Баку опытного 
политика Каи Каллас. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Следует отметить, что пози-
ция Евросоюза эволюционирова-
ла после того, как представители 
постсоветского пространства раз 
за разом назначаются на ключевые 
должности. 

Так, эстонка Кадри Симсон не-
мало сделала для полного взаимо-

понимания с Баку в ранге комис-
сара по энергетическим вопросам. 

Сближение позиций
Баку и Брюссель наметили рост уровня взаимопонимания 
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Американский сенатор Адам 
Шифф вновь появился на 

публике в привычной для себя 
роли  рупора армянского лобби.

Садых БАБАЕВ

Его речь, опубликованная в соци-
альной сети X, выглядит не столько 
жестом солидарности с избирателя-
ми из Глендейла, сколько запутанным 
узлом фальсификаций, политической 
зависимости и дилетантизма.

Шифф заявил, что «Азербайджан 
продолжает агрессию», требуя осво-
бождения «армянских военноплен-
ных», международного мониторинга 
границ Армении и вывода «азербайд-
жанских войск с территории Арме-

нии». На поверку это громкие лозун-
ги, не основывающиеся ни на исто-
рических, ни на юридических фактах.

Во-первых, стоит напомнить 
Шиффу, что никакие азербайджан-
ские войска не находятся на террито-
рии Армении. Речь идет о возвраще-
нии Азербайджаном своих законных 
территорий, признанных междуна-
родным правом, в том числе Сов-
безом ООН. Это восстановление су-
веренитета, а не агрессия. Если же 
сенатор Шифф под агрессией пони-
мает возвращение того, что было не-
законно оккупировано в течение 30 
лет, то он вступает в прямое проти-
воречие с международным правом 
и подменяет понятия.

Калифорнийская амнезия,
или Как сенатор Шифф превратился в адвоката армян
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Ситуация на азербайджа-
но-армянской линии со-

прикосновения вновь обостри-
лась. Подразделения армянской 
армии ведут регулярный об-
стрел позиций Вооруженных 
сил Азербайджана практиче-
ски по всей протяженности ус-
ловной границы. 

Октай СУЛТАНОВ

Примечательно, что эскалация 
приграничной напряженности на-
чалась сразу же после обнародова-
ния информации о согласовании 
последних двух пунктов мирного 
соглашения. 

При этом Армения спешно пред-
ложила Азербайджану начать кон-

сультации о месте и сроках подпи-
сания мирного соглашения. 
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Застарелый недуг и метод его лечения
Обострение «армянской болезни» на фоне исторических потрясений

25 апреля Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев принял верховно-
го представителя Европейского Союза по 
иностранным делам и политике безопасно-
сти, вице-президента Европейской комис-
сии Каю Каллас.

Кая Каллас отметила, что Европейский Союз 
высоко ценит отношения с Азербайджанской 
Республикой и заинтересован в их дальнейшем 
развитии.

Подчеркнув очень успешное и плодотвор-
ное сотрудничество между Европейским Сою-

зом и Азербайджаном в энергетической сфере, 
гостья заявила, что наша страна выступает в роли 
надежного партнера в обеспечении энергетиче-
ской безопасности Европы.

Плодотворный диалог
Президент Ильхам Алиев принял верховного представителя Европейского Союза, 
вице-президента Европейской комиссии Каю Каллас
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Стратегический 
выбор Баку 

Азербайджан успешен в борьбе 
за единение Евразийского пространства 

Баку и впредь будет 
выбирать не кон-

фронтацию, а кон-
сенсус и партнерство 

между глобальны-
ми центрами силы по 
различным вопросам



Актуально
2 Бакинский рабочий
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Коснувшись темы транспортных 
связей, она подчеркнула значение 
в этом контексте роли Азербайджа-
на, который является очень важным 
региональным государством, распо-
ложенным на важном геополитиче-
ском пространстве.

Президент Ильхам Алиев сказал, 
что Азербайджан является надежным 
партнером Европейского Союза, кос-
нулся значимой роли функциониру-
ющего уже 4 года Южного газового 
коридора в газоснабжении Европы.

Глава государства подчеркнул, 

что Азербайджан поставляет газ уже 
в 10 европейских стран, в том числе 
в 8 стран-членов Евросоюза. Прези-
дент Ильхам Алиев отметил, что по 
географическому охвату поставок 
газа Азербайджан является одной 
из первых стран, обеспечивающих 
европейское пространство газом.

Отметив, что между Азербайд-
жаном и Европейским Союзом на-
лажен успешный и плодотворный 
диалог в рамках Консультативно-
го совета Южного газового кори-
дора, глава государства также от-
метил наличие больших возмож-
ностей для сотрудничества в сфере 

возобновляемой энергии. Президент 
Ильхам Алиев в этой связи отметил, 
что наша страна обладает богаты-
ми ресурсами ветроэнергии в азер-
байджанском секторе Каспия. Гла-
ва государства подчеркнул, что в то 
же время Азербайджан со странами 
Центральной Азии играет важную 
роль в развитии Транскаспийского 
коридора возобновляемой энергии 
и реализации проектов в черномор-
ском направлении, к которым так-
же присоединились Грузия, Румы-
ния, Венгрия, а в последнее время 
и Болгария.

Президент Азербайджана заявил, 

что, наряду с газовым сектором, име-
ются широкие возможности для со-
трудничества нашей страны с Евро-
союзом в сфере транспорта.

В ходе беседы также состоялся об-
мен мнениями по вопросам обеспе-
чения прочной стабильности в ре-
гионе Южного Кавказа.

Глава государства отметил, что 
между Арменией и Азербайджаном 
на двусторонней основе предприни-
маются шаги и ведутся обсуждения 
по нормализации отношений.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

Плодотворный диалог

25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял генерального секрета-
ря ОБСЕ Феридуна Синирлиоглу.

Глава государства поздравил Фе-
ридуна Синирлиоглу с назначением 
на должность генерального секрета-
ря ОБСЕ.

Феридун Синирлиоглу выразил 
благодарность за поздравление. Гость 
подчеркнул, что Южный Кавказ яв-
ляется одним из важных регионов 
в повестке дня ОБСЕ.

Поздравив с достигнутыми резуль-
татами в согласовании текста мирно-
го договора между Арменией и Азер-
байджаном, генеральный секретарь 
ОБСЕ отметил, что ведутся обсуж-
дения по нормализации отношений 
между двумя странами.

Гость коснулся проектов сотруд-
ничества, реализуемых ОБСЕ с Азер-
байджаном.

Подчеркнув, что давно настало 
время упразднить Минскую группу 
ОБСЕ, которая потерпела полный крах 
в урегулировании прошлого армяно- 
азербайджанского конфликта, и все 
связанные с ней институты, глава го-

сударства еще раз подчеркнул, что 
Армения также должна предпринять 
шаги в этом направлении. Президент 
Ильхам Алиев сказал, что Азербайд-
жан полностью обеспечил свою терри-

ториальную целостность и суверени-
тет военным и политическим путем, 
тем самым обеспечено утверждение 
на Южном Кавказе норм и принци-
пов Хельсинкского заключительного 

акта, международного права.
На встрече состоялся обмен мне-

ниями по вопросам сотрудничества 
между Азербайджаном и ОБСЕ в раз-
личных сферах.

Важность совместных проектов
Президент Ильхам Алиев принял генерального секретаря ОБСЕ
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25 апреля Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехрибан 
Алиева посетили католическую 
церковь Пресвятой Девы Марии 
в Баку, выразили соболезнова-
ния в связи с кончиной папы 
римского Франциска.

Главу государства и первую леди 
встретил Апостольский префект Ка-
толической церкви в Азербайджане 
епископ Владимир Фекете.

Президент Азербайджана и пер-
вая леди оставили запись в траур-
ной книге.

Затем глава государства и пер-

вая леди побеседовали с Владими-
ром Фекете.

С удовлетворением вспомнив 
свои встречи с папой римским Фран-
циском и его визит в Баку, глава го-
сударства отметил, что встреча папы 
Франциска с представителями дей-
ствующих в нашей стране религиоз-
ных общин в мечети Гейдара стала 
месседжем о важности установле-
ния единства между людьми. Прези-
дент Ильхам Алиев сказал, что папа 

Франциск останется в памяти как 
очень простой человек, живший ну-
ждами и чаяниями простых людей.

Первая леди Мехрибан Алие-
ва, в свою очередь, с удовлетворе-
нием вспомнила свои встречи с па-
пой Франциском.

Владимир Фекете выразил при-
знательность главе государства и пер-
вой леди за соболезнования. Он ска-
зал, что папа римский, как лидер ка-
толической церкви, был примером.

Месседж о единстве между религиями
Президент Ильхам Алиев посетил церковь Пресвятой Девы Марии в Баку,  
выразил соболезнования в связи с кончиной папы римского Франциска

Градостроительная деятельность 
в Азербайджане определена в качестве 
одной из основных стратегических це-
лей устойчивого развития в «Нацио-
нальных приоритетах социально-эко-
номического развития: Азербайджан 
2030», утвержденных Распоряжением 
Президента Азербайджанской Респу-
блики от 2 февраля 2021 года №2469, 
и в социально-экономической поли-
тике государства. В настоящее время 
в этом направлении предпринимают-
ся последовательные и целенаправ-
ленные шаги, проекты, реализуемые 
в Баку и других городах республики 
с применением современных стандар-
тов в области градостроительства и ур-
банизации, играют важную роль во 
всестороннем развитии страны. В осво-
божденных от оккупации Карабахском 
и Восточно-Зангезурском экономиче-
ских районах планомерно и стреми-
тельными темпами продолжается про-
цесс реконструкции сотен полностью 
разрушенных сел, поселков и городов.

Опыт Азербайджана в сфере со-
временного градостроительства был 
широко продемонстрирован на наци-
ональных градостроительных фору-
мах, проведенных в 2022-2023 годах. 
Эти форумы, организованные впервые 
в регионе, создали платформу для са-
мых содержательных дискуссий, свя-
занных с градостроением.

Успешная деятельность Азербайд-
жана в сфере градостроительства по-
лучила достойную оценку, и было при-
нято решение о проведении в 2026 году 
в Баку Тринадцатой сессии Всемирно-

го форума городов (WUF13), считаю-
щегося крупномасштабным глобаль-
ным мероприятием. Высокий уровень 
организации этого престижного ме-
роприятия, являющегося показателем 
уважения и доверия к Азербайджану, 
внесет значительный вклад в доведе-
ние до международной общественно-
сти стратегий развития и достижений 
страны в области устойчивого градо-
строительства.

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, в целях организа-
ции на высоком уровне предстоящей 
в Баку в 2026 году Тринадцатой сессии 
Всемирного форума городов (WUF13) 
и пропаганды в международном мас-
штабе градостроительной деятельно-
сти нашей страны постановляю:

1. Назначить Анара Адиль оглу Гу-
лиева национальным координатором 
Тринадцатой сессии Всемирного фо-
рума городов Организации Объеди-
ненных Наций (WUF13).

2. Предоставить национальному 
координатору полномочия по проведе-
нию подготовительной работы к Три-
надцатой сессии Всемирного форума 
городов Организации Объединенных 
Наций (WUF13).

3. Настоящее Распоряжение всту-
пает в силу со дня подписания.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 25 апреля 2025 года

Во второй половине XIX века в об-
щественно-политической и культурной 
жизни Азербайджана, превратившего-
ся в один из нефтяных и промышлен-
ных центров мира и переживавшего 
период экономического подъема, прои-
зошли коренные изменения, стало рас-
ширяться просветительское движение, 
возникла необходимость в создании на-
циональной печати. Именно поэтому 
издание 150 лет назад - 22 июля 1875 
года выдающимся представителем ин-
теллигенции, ученым-естествоведом, 
просветителем-публицистом Гасан бе-
ком Зардаби газеты «Экинчи» на азер-
байджанском языке, ставшей первым 
образцом нашей национальной печа-
ти, вошло в историю как важное собы-
тие в жизни нашей страны. Издаваемая 
всего два года газета стала глашатаем 
просветительских идей, она публико-
вала острые статьи против невежества 
и суеверий, внесла значительный вклад 
в развитие национального самосозна-
ния, общественно-политической и ху-
дожественной мысли, воспитание про-
грессивного поколения журналистов.

После «Экинчи» многочисленные 
издания, продолжавшие его традиции, 
объединив патриотически настроен-
ную интеллигенцию и просветителей 
той эпохи вокруг единой идеологии, 
как одно из ведущих средств процесса 
национального пробуждения, сыгра-
ли важную роль в реализации обще-
национальных целей.

Реформы, проведенные в конце про-
шлого столетия под руководством обще-
национального лидера Гейдара Алиева, 
вернувшегося к власти по требованию 
народа, создали надежную основу для 
утверждения в нашей стране свободы 
слова и информации, плюрализма идей 
и других демократических ценностей. 
Гейдар Алиев считал развитие медиа од-
ной из приоритетных задач, принял по-
следовательные решения по формиро-
ванию законодательной базы, регулиру-
ющей деятельность СМИ, устранению 
искусственных барьеров, мешающих 
их развитию, укреплению материаль-
но-технической базы, заложил основу 
прогрессивных традиций в отношени-
ях между государством и медиа.

В результате решительной и после-
довательной реализации независимо-
го политического курса за прошедший 
период было обеспечено динамичное 
развитие нашей страны, успешно пре-
творены в жизнь поставленные страте-
гические задачи. Одержав славную По-
беду в Отечественной войне и вписав 
новую страницу в военную историю уни-
кальной антитеррористической опера-
цией, Азербайджан полностью восста-
новил свою территориальную целост-
ность и суверенитет. В период войны 
наши медиа показали пример настоя-
щего патриотизма, солидарности, при-
ложили особые усилия для донесения 
нашего правого голоса до мировой об-
щественности, разоблачения сфальси-
фицированной информации врага и его 
покровителей, создали богатую лето-
пись мужества, героизма нашей Наци-
ональной армии, солдат и офицеров.

Начатые вскоре после нашей Победы 

в Отечественной войне реформы, в том 
числе принятие Закона «О медиа», были 
нацелены на приведение деятельности 
медиа в соответствие с вызовами циф-
ровой эпохи и оздоровление информа-
ционной среды в стране. Применение 
освобождения от налогов, отмена на-
лога на добавленную стоимость для га-
зет и журналов, предоставление жур-
налистам права пользования льготным 
ипотечным кредитом и другие меры обе-
спечили устойчивость проводимых ра-
бот по укреплению экономической не-
зависимости информационных ресур-
сов и улучшению социальной защиты 
журналистов.

Сегодня наши медиа, являясь ак-
тивными участниками прогресса Азер-
байджана и процесса построения совре-
менного общества, расширили между-
народные связи и влияние в глобальном 
информационном пространстве, повы-
сили свою конкурентоспособность. Од-
нако современный период, когда миро-
порядок терпит изменения, интенси-
фицируются политические процессы, 
а также утверждаются новые принципы 
деятельности, определяет новые задачи 
и для азербайджанских медиа. Внедре-
ние передовых технологий, рост актив-
ности на социальных медиа-платфор-
мах, цифровизация, искусственный ин-
теллект, повышение медиаграмотности, 
борьба с дезинформацией и фейковы-
ми новостями, активное участие в реа-
лизации эффективной коммуникации 
и т. д. - это вопросы, которые опреде-
лят перспективы развития наших ме-
диа и их место в глобальном информа-
ционном пространстве в предстоящий 
период. В то же время, учитывая совре-
менные тенденции, медиа должны всегда 
превыше всего держать государствен-
ные интересы Азербайджана, активнее 
информировать общественность о ме-
сте и роли нашей страны в современ-
ной системе международных отноше-
ний, о позитивных изменениях, про-
исходящих в нашей жизни.

Руководствуясь пунктом 32 статьи 
109 Конституции Азербайджанской Ре-
спублики, принимая во внимание ме-
сто национальной печати в обществен-
но-политической и культурной жизни 
Азербайджана, ее роль в развитии куль-
туры, просвещения, вклад в строитель-
ство современного общества и дальней-
шее повышение международного авто-
ритета нашей страны, постановляю:

1. Широко отметить в нашей стра-
не 150-летний юбилей Национальной 
печати Азербайджана.

2. Администрации Президен-
та Азербайджанской Республики со-
вместно с Агентством по развитию ме-
диа Азербайджанской Республики и Со-
ветом печати Азербайджана обеспечить 
проведение юбилейных мероприятий.

3. Кабинету Министров Азербайд-
жанской Республики решить вопросы, 
связанные с финансированием юбилей-
ных мероприятий.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 25 апреля 2025 года

Распоряжения
Президента Азербайджанской Республики

О назначении национального координатора 
предстоящей в Баку в 2026 году  

Тринадцатой сессии Всемирного форума  
городов ООН (WUF13)

О проведении 150-летнего юбилея  
азербайджанской национальной печати
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Точно такая же точка зрения была 
озвучена во время 11-го министер-
ского заседания в рамках Консуль-
тативного совета Южного газового 
коридора и 3-го министерского за-
седания в рамках Консультативно-
го совета по «зеленой» энергетике, 
также состоявшихся в столице на-
шей страны. Выступивший комис-
сар Евросоюза по вопросам энерге-
тики и жилищного хозяйства Дан 
Йергенсен был даже более оптими-
стичен в оценках перспектив. «Наша 
работа направлена не только на ра-
боту Южного газового коридора, борь-
бу с выбросами метана в нефтегазо-
вом секторе, но и содействие энер-
гетической эффективности, в том 
числе, создание «зеленого» коридора 
между Южным Кавказом и Евросою-
зом», - заявил он, имея в виду прио-
ритетную роль Азербайджана, в ка-
честве «точки сборки» континенталь-
ных инициатив. 

Иными словами, вполне жела-
тельно, чтобы и Армения тоже под-
ключилась к освоению общего пи-
рога грандиозных межрегиональ-
ных транспортных и энергетических 
проектов, но все в ее руках, и имен-
но официальному Иревану в итоге 
решать, быть равным среди равных 
или «плакаться в сестринскую жи-
летку» на обочине всеобщего раз-
вития. Если же перевести совсем на 
простой язык, Армения, изолировав-
шая себя ради соответствия приду-
манным под нее мифам, перестала 
быть даже разменной пешкой «хри-
стианского сострадания» в центре 
шахматной доски геополитики, во-
круг которой в конце 1980-х - нача-
ле 1990-х годов строились планы на-
ступления на тюркский мир. 

В случае же со Страной огней прин-
ципиально иной расклад. Я лично 
знаю пару десятков кубинцев и вьет-
намцев, венгров и поляков, с совет-
ских времен изучивших азербайджан-
ский язык и даже породнившихся 
с представителями нашего народа, 
сегодня же специальные курсы язы-
ка открыты в целом ряде стран - от 
Португалии до Южной Кореи, не го-
воря о Китае. И это особый случай, 
когда в Совместной декларации об 
установлении стратегического пар-
тнерства стороны уделили особое 
внимание сотрудничеству в области 
изучения и преподавания языков. 

Об этом в эксклюзивном интер-
вью китайскому агентству Синьхуа 
особо упомянул Президент Ильхам 
Алиев, по словам которого неуклон-
но растет число граждан обеих стран, 
обучающихся в вузах по разным 
специальностям, начиная с уровня 
бакалавров, вплоть до докторанту-
ры. «Отрадно, что и в наших вузах 
преподают китайский язык, и в Ки-
тае действуют центры изучения 
азербайджанского языка и культу-
ры, создана соответствующая ка-
федра и формируется необходимая 

договорно-правовая база. Уверен, что 
комплекс поощрительных мероприя-
тий послужит эффективному взаи-
модействию государств в различных 
сферах, содействуя сближению и куль-
турному обогащению обоих народов. 
Облегчение же взаимных безвизовых 
поездок граждан наших стран вызо-
вет рост туристических потоков, 
с дальнейшим расширением экономи-
ческих, гуманитарных и культурных 
связей», - подчеркнул глава государ-
ства, в словах которого сквозит об-
щее признание того факта, что ак-
тивно развивающаяся «умная сила» 
позволила Азербайджану перерасти 
статус лидера региона, став, как ми-
нимум, незаменимым экономиче-
ским партнером десятков стран Ев-
ропы и Азии. 

Кроме того, это даже модно - знать 
язык и культуру когда-то непримет-
ного субъекта международного пра-
ва, который «вдруг» стал лидером 
Глобального Юга, в том числе Дви-
жения неприсоединения, инициа-
тором праведной войны с колониа-
лизмом и «вакцинным национализ-
мом», заслуги которого неоценимы 
на ряде других направлений, включая 
пошаговую институционализацию 
Организации тюркских государств. 

Именно победа силы права яв-
ляется наиболее достойным ответом 
тем деструктивным глобальным цен-
трам, которые по-прежнему практи-
куют право силы, закладывая уста-
ревший принцип в основу реаль-
ной политики. И именно Президент  
Ильхам Алиев приоритетом внешней 
политики объявил решение страте-
гических задач оптимальными мето-
дами и в рамках национальных ин-
тересов, без излишних эмоций и ам-
биций, тем более, жажды отмщения. 

На фоне реализации инициатив 
главы государства отчетливо высве-
чивается такой момент - нередко ис-
пользование силы официальным Баку 
определяется намерением восстанов-
ления исторической справедливости 

и следования основным принципам 
международного права. В знаковом 
интервью отечественным телекана-
лам в начале прошлого года, когда 
страна вступала в новую эпоху по-
сле полного восстановления суве-
ренитета, президент Ильхам Алиев 
заявил: «Наша борьба в ходе Отече-
ственной войны 2020 года и вплоть 
до итогов точечной антитеррори-
стической операции 19-20 сентября 
2023 года была борьбой за справедли-
вость, национальное достоинство 
и торжество принципов междуна-
родного права. Мы выполнили резо-
люции Совбеза ООН, которые оста-
вались на бумаге 27 лет и остава-
лись бы еще столько же, а может, 
и дольше, если бы мы не освободили 
нашу землю силой». 

То есть речь идет о правомерном 
привлечении необходимого и доста-
точного ресурса, когда, говоря слова-
ми дальновидного главы государства, 
«для достижения мира и восстанов-
ления справедливости приходится 
применять силу, за неимением иных 
аргументов, доступных пониманию 
оппонента». 

Это та самая константа в стиле 
«добро в ответ на добро» (как аукнет-
ся, так и откликнется), неизменная 
для всех гипотетических партнеров 
Страны огней, а потому весь мир на-
чинает жить в соответствии с новы-
ми - старыми правилами, которым 
нет и не будет альтернативы в обо-
зримом будущем. Примером слу-
жат сформировавшиеся азербайд-
жано-китайские отношения: раньше 
бытовало мнение об обязательном 
поглощении сравнительно малых ве-
личин великой по многим параме-
трам Поднебесной, однако посмо-
трите, насколько радушный прием 
был оказан не только главе государ-
ства, но и всей без исключения вну-
шительной отечественной делегации. 

И тут непременно вспомина-
ется первый официальный визит 
общенационального лидера Гейда-

ра Алиева в Китай 7-10 марта 1994 
года, с обширной культурной про-
граммой, когда мудрый патриарх ге-
ополитики, превосходно изучивший 
«струны восточной души» и пред-
видевший неминуемый экономиче-
ский и технологический взлет креп-
нущей державы, назвал китайцев «ве-
ликим народом», а саму Поднебесную 
- «великой страной». Как выразил-
ся тогда общенациональный лидер, 
«с чувством глубокого удовлетворе-

ния отмечаем, что КНР заняла до-
стойное место в мировом сообще-
стве, завоевав глобальный автори-
тет и оказывая огромное влияние 
на общественно-политическое раз-
витие во всем мире». 

Азербайджан же, по словам ве-
ликого Гейдара Алиева, «исходя из 
принципов установления равноправ-
ных, взаимовыгодных отношений, 
прежде всего, с соседними странами 
и теми, сотрудничество с которыми 
может иметь конкретные практи-
ческие результаты, придает большое 
значение развитию дружеских тор-
гово-экономических, научно-техни-
ческих, культурных связей в том чис-
ле и в первую очередь с КНР». 

Тогда же было официально под-
писано совместное заявление об ос-
новах дружбы, после чего патриарх 
современной геополитики пророче-
ски назвал визит «значимым истори-
ческим событием», а создание тесных 
межгосударственных связей опреде-

лил в качестве «фундаментального 
политического результата». 

Данную тонкость прекрасно осоз-
нают сегодня и в самом Пекине, сви-
детельство чего проявилось в статье 
от 22 апреля этого года новоназна-
ченного посла КНР в Азербайджа-
не Лу Мэй, назвавшей Гейдара Али-
ева «основоположником модерниза-
ции, как самого Азербайджана, так 
и китайско-азербайджанской друж-
бы, заложившим хорошее начало для 
долгосрочного, здорового и стабиль-
ного развития двусторонних отно-
шений, внеся личный вклад в крайне 
важное дело».

С тех пор стороны прошли дол-
гий путь конструктивного диалога 
длиною в 31 год, при полном взаи-
мопонимании, доказав, что наступи-
ло время установления «всесторон-
него стратегического партнерства» - 
то есть, если 3 июля прошлого года 
в Астане была подписана Совмест-
ная декларация о «простом» стра-
тегическом партнерстве, спустя не-
полный цикл Баку и Пекин пришли 
к обоюдному выводу, что укрепле-
ние связей должно быть на всех на-
правлениях. 

Как обратил особое внимание 
Президент Ильхам Алиев, «мы с Пред-
седателем КНР Си Цзиньпином за-
явили о нашем стремлении содей-
ствовать созданию глобального сооб-
щества с единой судьбой, выступив 
за продвижение таких общечелове-

ческих ценностей, как стремление 
к миру, развитие, равноправие, спра-
ведливость, демократия и свобода, 
а также против гегемонии и поли-
тики силы». Эти слова были сказа-
ны настолько сильно и искренне, 
что некоторые внешние ангажиро-
ванные злопыхатели коллективно-
го Запада, боящиеся даже собствен-
ной тени, поспешили заявить, что 
«в условиях элементов торговой  
войны между Пекином и Вашинг-
тоном Баку обязательно придется 
сделать конкретный выбор в поль-
зу одной из столиц». 

Мы со своей стороны посовето-
вали бы сторонникам далекого от на-
учного подхода антиисторического 
взгляда внимательно проштудиро-
вать все гениальные ходы высшего 
политического руководства Страны 
огней, опрокинувшие устаревшие 
представления о сосуществовании 
многополярного мира. Помнится, со-
председатели некогда «монолитной» 

Минской группы ОБСЕ нашептыва-
ли нам тезисы о невозможности си-
лового сценария решения карабах-
ского конфликта и обязательности 
принятия «абсолютно свободного» 
статуса армян, выходящего за рам-
ки автономии. А после Отечествен-
ной войны 2020 года те же «доброхо-
ты» нам твердили, что «российские 
миротворцы останутся в качестве 
вечного водораздела». Но мы то зна-
ем, что «ничто не вечно под луной», 
кроме твердой воли народа, объеди-
ненного в Железный кулак вокруг 
высшего политического руковод-
ства и Президента, победоносного 
Верховного Главнокомандующего  
Ильхама Алиева. 

В рамках недавнего Международ-
ного форума «К новому миропоряд-
ку», состоявшегося в Университете 
АДА, глава государства специально 
для упорных провокаторов откры-
тым текстом подчеркнул, что «Азер-
байджан, являясь ведущей страной на 
Южном Кавказе и составной частью 
Глобального Юга, имеющей сильные 
позиции в Движении неприсоедине-
ния и прочные связи в Организации 
тюркских государств, включая ре-
гион Центральной Азии, с востребо-
ванным экономическим потенциалом 
и транзитными возможностями, 
может быть очень важным партне-
ром, в том числе и для США». И далее 
в унисон этому главой государства 
было подчеркнуто «наличие форма-
та стратегического партнерства 
в сотрудничестве с такой великой 
страной, как Китай, что являет-
ся крайне важным фактом для нас». 

Все это знаковые элементы пре-
емственности - общенациональный 
лидер Гейдар Алиев не раз в качестве 
основных целей внешней полити-
ки Азербайджана называл «уста-
новление, развитие со всеми стра-
нами мира равноправных, взаимо-
выгодных связей, с их эффективным 
использованием как для укрепления 
международных позиций, так и для 
неуклонного развития внутренней 
политики, экономики, науки и куль-
туры Азербайджана». 

Практически в том же ключе 
Президент Ильхам Алиев в швей-
царском Давосе дал интервью ки-
тайскому телеканалу CGTN 20 ян-
варя этого года, где четко прописал 
программу действий на десятиле-
тия вперед: «По каждому направ-
лению у нас есть практические ре-
зультаты и программы сотрудни-
чества, и наша внешняя политика, 
как и в любой другой стране, явля-
ется лишь продолжением внутрен-
ней политики». 

А это значит, что официальный 
Баку и впредь будет выбирать не кон-
фронтацию, а консенсус и партнер-
ство между глобальными центра-
ми силы по различным вопросам, 
что определенно пойдет на пользу 
всем ключевым игрокам на необъ-
ятных просторах Евразии и плане-
ты в целом.

Стратегический выбор Баку

Ильхам АЛИЕВ:

Мы с Председателем КНР Си Цзиньпином 
заявили о нашем стремлении содействовать 
созданию глобального сообщества с единой 
судьбой, выступив за продвижение таких 
общечеловеческих ценностей, как стрем-
ление к миру, развитие, равноправие, спра-
ведливость, демократия и свобода, а так-
же против гегемонии и политики силы
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Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился 25 апреля с нахо-
дящейся с официальным ви-
зитом в нашей стране верхов-
ным представителем Европей-
ского Союза по иностранным 
делам и политике безопасности, 
вице-президентом Европейской 
комиссии Каей Каллас.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы МИД, в ходе встреч 
сторон в формате «один на один» 
и в расширенном составе обсужда-
лись текущее состояние повестки со-
трудничества между Азербайджа-
ном и ЕС, перспективы развития, 
возможности сотрудничества в раз-
личных сферах, в том числе в обла-
стях энергетической безопасности, 
транспорта, коммуникаций, борьбы 
с изменением климата, а также во-
просы региональной безопасности 
и процесс нормализации отношений 
между Азербайджаном и Арменией.

Кроме того, в ходе встречи сто-
роны обменялись мнениями о ме-
рах, которые послужат укреплению 
сотрудничества между Азербайджа-

ном и ЕС, включая визиты на высо-
ком уровне и взаимовыгодные ини-
циативы, а также подчеркнули важ-
ность продолжения переговоров по 
Соглашению о партнерстве и сотруд-
ничестве с учетом нынешних реалий.

Джейхун Байрамов заявил, что 
Азербайджан всегда выступал за уста-
новление равноправных отношений 
со странами ЕС, в которых учитыва-
ются и уважаются легитимные ин-

тересы друг друга, приоритетные 
вопросы и существующие реалии.

Глава МИД Азербайджана про-
информировал коллегу о ситуации 
в регионе в постконфликтный период, 
восстановительных работах, прово-
димых на освобожденных террито-
риях, борьбе с минной угрозой, воз-
вращении бывших вынужденных пе-
реселенцев. Особое внимание было 
привлечено к нынешнему этапу пе-

реговоров по мирному соглашению 
между Азербайджаном и Арменией 
и факторам, препятствующим это-
му процессу. В частности, говори-
лось о наличии в конституции Ре-
спублики Армения территориальных 
претензий к Азербайджанской Ре-
спублике и необходимости упразд-
нения таких утративших свою ак-
туальность институтов, как Мин-
ская группа.

В ходе беседы были подчеркнуты 
роль Азербайджана в обеспечении 
энергетической безопасности Евро-
пы, важность исторических соглаше-
ний, достигнутых в рамках предсе-
дательства нашей страны на COP29, 
которые могут стать поворотным мо-
ментом в борьбе с изменением кли-
мата, включая увеличение финансо-
вых целевых показателей, а также 
сотрудничество в сфере «зеленой» 
энергетики.

Стороны также обменялись мне-
ниями по другим вопросам повест-
ки дня, представляющим взаимный 
интерес.

По итогам встречи состоялась 
пресс-конференция, стороны вы-
ступили с заявлениями.

Обширная повестка дня
Обсуждены перспективы развития сотрудничества между Азербайджаном и ЕС

Парламентская делегация Азербайджана во главе с председателем 
Милли Меджлиса Сахибой Гафаровой прибыла 25 апреля в Вати-
кан для участия в церемонии похорон папы римского Франциска.

Как сообщили в отделе прессы и связей с общественностью Милли 
Меджлиса, председатель Милли Меджлиса представит нашу страну на тра-
урной церемонии, которая состоится в базилике Санта-Мария-Маджоре 
26 апреля, а также примет участие в прощании с папой римским.

В последний путь  
с почестями

Председатель Милли Меджлиса Сахиба Гафарова 
прибыла с визитом в Ватикан
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А довольно пространное заяв-
ление аппарата премьер-министра 
Армении в стиле «пусть всегда будет 
солнце, пусть всегда будет мир» за-
вершается фразой о том, что Иреван 
«ждет положительного ответа Азер-
байджана». Таким образом, перед 
всем мировым сообществом стра-
на-агрессор, три десятилетия дер-
жавшая под оккупацией азербайд-
жанские земли, в обличье «голубя 
мира» ждет ответа от Азербайджа-
на, который вчерашний захватчик 
усиленно пытается представить, как 
«ястреба войны». 

Почему же Армения именно сей-
час стала столь демонстративно на-
калять обстановку на границе? 

Прежде всего на ситуацию влия-
ет внутриполитическая борьба в ре-
спублике. Завершение работы над 
текстом мирного соглашения вызва-
ло резкую реакцию со стороны ар-
мянских реваншистских сил. Пре-
мьер-министр подвергся жесткой 
критике за якобы капитулянтские 
условия договора, в котором, по мне-
нию его оппонентов, отсутствуют га-
рантии возвращения армян в Кара-
бах, освобождения сепаратистских 
лидеров и далее в том же духе.     

Помимо этого, нагнетание напря-
женности в приграничной зоне со 
стороны Армении следует рассма-
тривать, как целенаправленный срыв 
мирного процесса как такового, по-
скольку подлинное намерение этой 
страны связано с ожиданием более 
благоприятной для нее внешнепо-
литической конъюнктуры. 

Как бы там ни было, Азербайд-
жан свои условия подписания мир-
ного соглашения высказал, причем, 
неоднократно, имея ввиду актуаль-
ность старой фразы «Повторяю для 
тугодумов» для противоположной 
стороны. Повторим и мы, так ска-
зать, в профилактических целях. Это, 
во-первых, - требование о пересмотре 
армянской конституции с ее терри-
ториальными претензиями к Азер-
байджану, а во-вторых, призыв к Ар-
мении отказаться от живого трупа 
в образе Минской группы. 

На эту тему довольно четко и ясно 
высказался глава нашего государ-
ства на XII Глобальном Бакинском 
форуме: «Уровень доверия к Армении 
близок к нулю.  Поэтому мы не дове-
ряем ни одному из их слов. Потому 
что это не те люди, которым мы 
можем доверять, включая сегодняш-
нее правительство. Опять же, все, 
что они говорят, для нас не имеет 
никакого значения. Нам нужны до-
кументы, нам нужны бумаги. Нам 
нужно, чтобы в их конституции не 
осталось каких-либо территори-
альных претензий к Азербайджану. 
Они там все еще присутствуют». 

Однако, попробуем подойти к зло-
бодневной теме армянского реван-
шизма с не совсем привычной точ-
ки зрения. 

В каталоге всевозможных меди-
цинских болезней привлекает вни-
мание термин «армянская болезнь». 
Иногда ее еще именуют «периодиче-
ской болезнью», к чему мы еще вер-
немся. Тако вот «армянская болезнь» 
характеризуется тем, что помимо все-
возможных физических болей, па-
циента нередко мучают психонев-
рологические расстройства: страх, 
кошмарные сны и т.д. 

Такие «светила» мирового уровня, 
как профессор Левон Оганесян, пси-
хотерапевт Армен Нерсисян и про-
чие, утверждают, что «армянской бо-
лезнью» страдают потомки пережив-
ших «геноцид» их соплеменников, 
поскольку при страшных событи-
ях в их ген были заложены сильный 
стресс и страх. Кто бы сомневался?! 
Если для всего мира приемлемо вы-
ражение «все дороги ведут в Рим», 
который, кстати, по утверждению 
наших неуемных соседей, моложе 
Иревана на 29 лет, то для них самих 
все эти пути-дороги ведут к тому 
самому пресловутому «геноциду». 

Однако не будем углубляться 
в результаты медицинских исследо-
ваний, пусть ими займутся специ-
алисты. В данном случае нас больше 

интересует воздействие психосома-
тических расстройств, присутству-
ющих в клинических проявлениях 
«армянской болезни», на обществен-
но-политическое сознание отдель-
ного пациента, социальной среды 
и целого этноса. Вернемся к выше-
упомянутому термину «периодиче-
ская болезнь», и проследим за про-
явлениями этого недуга за минув-
шие сто лет. 

В результате глубоких геополи-
тических преобразований на Юж-
ном Кавказе, связанных с распадом 
Российской империи, и, как след-
ствие этого, обретения Азербайд-
жаном и Арменией независимости, 
начались земельные притязания по-
следней на наши исторические тер-
ритории, в частности, Карабах. Эти 
самые территориальные поползнове-
ния периодически переходили из ста-
дии обострения в фазу относитель-
ного, вернее, скрытого спокойствия. 

Первый этап обострения недуга 
- 1918-1920 гг. Причиной противо-
стояния стали расхождения по по-
граничным вопросам между новыми 
независимыми государствами. Ста-
рые границы бывших губерний им-
перии не устраивали Армению, ко-
торая предъявила Азербайджанской 
Демократической Республике терри-
ториальные претензии. В марте 1918 
года отряды большевиков, состоящие 
в основном из армян и возглавляе-

мые председателем Бакинского со-
вета народных комиссаров Степа-
ном Шаумяном, устроили геноцид 
азербайджанского народа. Для реа-
лизации бредовой идеи о т.н. «вели-
кой Армении» Шаумян и его голо-
ворезы убили больше 20 тыс. азер-
байджанцев. 

Следующий этап - апрель 1920 
года. После падения АДР и оккупа-
ции Азербайджана советской Рос-
сией армянское население Караба-
ха объявило о присоединении это-
го региона к Армении. Новая власть 
явно потворствовала этому, однако 
в силу различных причин результат 
оказался нулевым для претендентов 
на чужие территории. Но уже в но-
ябре того же года советская власть, 
скажем так, реабилитировала сама 

себя в глазах «многострадального» 
народа, отделив Западный Зангезур 
от Азербайджана и присоединив его 
к Армении. И болезнь перешла в ста-
дию ремиссии. 

После окончания Второй миро-
вой войны армянская сторона вновь 
поднимает вопрос о присоединении 
Карабаха к Армянской ССР. Види-
мо, отзвуки ушедшей войны спро-
воцировали очередное обострение 
старого недуга. Не получив жела-
емого результата, руководство ре-
спублики с помощью центральных 
властей добивается переселения сто-
тысячного азербайджанского насе-
ления Армении в Азербайджан в те-
чение 1948 - 1950 годов. 

С приходом хрущевской «отте-
пели» застарелый недуг обостряет-
ся и начинаются очередные притя-
зания армян на территории Азер-
байджана. Обращение председателя 
Верховного Совета СССР Анастаса 
Микояна к Хрущеву с предложени-
ем присоединить НКАО к Армении, 
к огромному сожалению для армян, 
также не увенчалось успехом. 

В 1966 году рецидивы «армянской 
болезни» вновь дают о себе знать. Пе-
риод правления Леонида Брежнева. 
В результате усилий армянской по-
литической элиты из Москвы прихо-
дит постановление ЦК КПСС: пору-
чить руководителям двух республик 
обсудить вопрос Нагорного Кара-

баха и доложить. Но очередная по-
пытка неугомонных соседей вновь 
завершилась поражением. 

С приходом к власти ставрополь-
ского тракториста болезнь стала про-
грессировать, и контуры виртуаль-
ной страны «от моря до моря» нача-
ли вырисовываться в воспаленном 
сознании переселенного на Кавказ 
этноса с особой четкостью. Нача-
лась активная подготовка к ново-
му витку противостояния. Однако 
был очень серьезный фактор, кото-
рый до поры до времени не позво-
лял перейти от слов к делу. Армяне 
прекрасно понимали, что личность 
Гейдара Алиева, его опыт, авторитет 
и политическая воля не дадут осу-
ществиться давним планам. Поэто-
му спустя лишь несколько дней по-
сле отставки Гейдара Алиева был дан 
старт всей этой гнусной кампании. 

Таким образом, ПЕРИОДИЧЕ-
СКИ, при каждом удобном для ар-
мян историческом стечении обстоя-
тельств, у них происходит обостре-
ние той самой «армянской» болезни, 
которая из вялотекущей стадии пе-
реходит в интенсивную. 

Однако, вернемся в наши дни. 
В армянском обществе вновь царит 
реваншистское настроение. Не иначе, 
как сказывается сезонное обостре-
ние недуга. Официальный Иреван, 
несмотря на публичные месседжи 
о готовности к миру, активно гото-
вится к новой войне с Азербайджа-
ном. Вся логика действий армянско-
го руководства, которое усиленно 
милитаризируется, указывает на то, 
что в регионе в любой момент может 
вспыхнуть очередная спровоциро-
ванная армянской стороной война. 

Чтобы спасти катастрофически 
низкий рейтинг Пашиняна хотя бы 
маленькой победоносной войной, ар-
мянский генералитет рассматрива-
ет концепцию блицкрига. Видимо, 
в Армении некоторым не дают по-
коя лавры самого известного в мире 
ефрейтора с его планом «Барбаросс». 
В таком случае не мешало бы им на-
помнить финальную часть той самой 
авантюры. Как говорится, «Инфор-
мация к размышлению». 

2020 год представил миру край-
не убедительный метод лечения «ар-
мянской болезни» военно-политиче-
ским методом, поскольку медицина 
тут бессильна. Этот метод был за-
патентован Азербайджаном под на-
званием «Железный кулак». Нет не-
обходимости перечислять все пре-
имущества данного средства, оно 
довольно наглядно продемонстри-
ровало свою эффективность. Причем 
в случае рецидивов, как это произо-
шло с носителями болезни осенью 
2023 года, этот крайне продуктив-
ный подход поражает своей момен-
тальной результативностью. Тогда 
«осеннее обострение» болезни как 
рукой сняло. Рукой, собранной в тот 
же кулак. 

У нашего народа есть выраже-
ние - «даже врагу не пожелаешь». 
Нельзя желать плохого, и особенно 
касательно здоровья, никому, в том 
числе, недругу. Это - нравственный 
критерий, которого мы придержи-
ваемся. В то же время этого самого 
врага можно, вернее, нужно уничто-
жить, если он не оставляет другого 
выбора. Ведь риторический вопрос 
«Быть или не быть?» в этом случае 
означает физическое выживание од-
ной из сторон.

Застарелый недуг и метод его лечения

Ираклий Гарибашвили покидает пост пред-
седателя правящей партии «Грузинская 
мечта» и уходит из политики. Об этом он  
объявил на специальном брифинге.

«Сегодня я хочу ознакомить вас с моим ре-
шением об уходе из политики. Как вам извест-
но, последние несколько недель спекуляции не 
прекращаются в связи с моей будущей полити-
ческой деятельностью. Соответственно, считаю 
себя обязанным перед обществом дать исчер-
пывающий ответ на существующие вопросы», 
- заявил Гарибашвили, отметив, что продолжит 
деятельность в частном секторе, детали станут 
известны позже. При этом он не уточнил, кто  
займет пост председателя партии. 

«Я дважды был премьером, министром обо-
роны, главой МВД, а последние два года предсе-
дателем правящей партии Грузии. Мы добились 
мира, стабильности и развития страны, усили-

ли суверенитет страны, сегодня могу сказать, что 
все эти годы я искренне исполнял свой долг пе-
ред страной и партией… Я остаюсь верным сол-
датом «Грузинской мечты» и нашей страны, же-
лаю удачи всей команде», - сказал Гарибашвили, 
подчеркнув, что сейчас больше не видит необхо-
димости оставаться на посту председателя пар-
тии и в политике в целом, поэтому и принял ре-
шение покинуть пост председателя «Грузинской 
мечты» и уйти из политики.

Гарибашвили поблагодарил основателя «Гру-
зинской мечты» Бидзину Иванишвили: «Разу-
меется, я остаюсь преданным главному дости-
жению, идеалам, ценностям и принципам по-
беды 1 октября 2012 года, с которыми связана 
вся моя политическая деятельность. Соответ-
ственно, я остаюсь верным солдатом как коман-
ды господина Бидзины Иванишвили, так и на-
шей страны… Я хотел бы выразить искреннюю 
благодарность господину Бидзине Иванишвили, 

который предоставил мне уникальную возмож-
ность служить Грузии, занимая самые высокие 
политические должности в стране».

Гарибашвили также опроверг возможность 
вернуться в политику в качестве оппозиции «Гру-
зинской мечте».

Отдел политики

Если для всего мира приемлемо выражение 
«все дороги ведут в Рим», который, кста-
ти, по утверждению наших неуемных со-
седей, моложе Иревана на 29 лет, то для 
армян все эти пути-дороги ведут к тому 
самому пресловутому «геноциду»

 1

Верный солдат «Грузинской мечты»
Ираклий Гарибашвили уходит из политики

Принимающее лицо День 
приема

Нагдалиев Зейнал Сафар оглу 
помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по 
территориально-организационным вопросам 
Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

1

Гасанов Алтай Тофиг оглу 
начальник Секретариата Первого вице-президента 
Азербайджанской Республики

2,8,23

Алескеров Фуад Муртуз оглу 
помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по работе  
с правоохранительными органами Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

2,15

Амиров Натиг Арзиман оглу 
помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по вопросам 
экономической политики и промышленности 
Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

5

Сеидов Фарид Мирмуфид оглу 
заведующий отделом по военным вопросам 
Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

6

Гасанов Керем Авез оглу 
помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по вопросам 
государственного контроля Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

7

Мовсумов Шахмар Ариф оглу 
помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по экономическим 
вопросам и политике инновационного развития 
Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

8

Сектор по вопросам помилования отдела по работе 
с правоохранительными органами Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

12

Меджидов Талят Таир оглу 
заведующий отделом по вопросам государственной 
службы и кадров Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

13

Пресс-секретарь Президента Азербайджанской 
Республики 13

Гаджиев Хикмет Фархад оглу 
помощник Президента Азербайджанской 
Республики - заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

14

Исмаилов Сулейман Аббас оглу 
заведующий отделом по работе с обращениями 
граждан Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

16

Алиева Фарах Ширмамед гызы 
заведующая отделом по гуманитарной политике, 
вопросам диаспоры, мультикультурализма и религии 
Администрации Президента Азербайджанской 
Республики

19

Мамедалиев Юсуф Ульфет оглу 
заведующий отделом по вопросам молодежной 
политики и спорта Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

20

Отдел по работе с неправительственными 
организациями и коммуникации Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

20

Мамедов Масим Ахмед оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Лачинском районе

21

Керимов Айдын Зохраб оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Шушинском районе

22

Гусейнов Эмин Замин оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Агдамском, 
Физулинском и Ходжавендском районах

23

Гаджиев Башир Гудрат оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Кяльбаджарском 
районе

26

Велиев Адалят Магсад оглу 
заведующий отделом по связям с политическими 
партиями и законодательной властью Администрации 
Президента Азербайджанской Республики

27

Юсубов Эльчин Мустафа оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в городе Ханкенди, 
Агдеринском и Ходжалинском районах

29

Керимов Гюндуз Гаджи оглу 
заведующий отделом законодательства  
и правовой политики Администрации Президента 
Азербайджанской Республики

30

Гаджиев Вахид Расим оглу 
специальный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Джебраильском, 
Губадлинском и Зангиланском районах

30

* * *

Усубов Рамиль Идрис оглу 
Совет безопасности Азербайджанской Республики 
секретарь Совета безопасности Азербайджанской 
Республики

30

ГРАФИК
приема граждан в Центре приема граждан 

Администрации Президента  
Азербайджанской Республики  

в мае 2025 года

Примечание. Граждане принимаются в Центре приема граждан
Администрации Президента Азербайджанской Республики.
Адрес: город Баку, Наримановский район, улица Заура Нудиралиева, 79.
Регистрация на прием прекращается не позднее, чем за один рабо-
чий день до даты приема.
Прием начинается в 14.00.
Контактный номер: Колл-центр - 1111.
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Точно такой же последователь-
ной позиции придерживается дру-
гая уроженка Таллинна, тоже юрист 
и экс-премьер Эстонии Кая Каллас, 
в конце прошлого года ставшая ви-
це-президентом Еврокомиссии. Если 
учесть зашкаливающий уровень бю-
рократии в коридорах исполнитель-
ной власти ЕС, по факту она тут же 
внесла в свой рабочий график по-
сещение Азербайджана для сгла-
живания острых углов, и уже че-
рез несколько месяцев ей удалось 
сделать это. 

А ее твердое заявление на совмест-
ной пресс-конференции с главой МИД 
АР Джейхуном Байрамовым о том, 
что «Азербайджан - важный партнер 
ЕС по многим направлениям, в том 
числе играющий большую роль в обе-
спечении энергетических поставок 
для наших стран» свидетельствует 
об успешном анонсе. Правда, ей по-
сле визита в Баку предстоит нема-
ло сделать для расчистки послед-
ствий «урагана» непрофессиональ-
ного стиля предшественника, хотя, 
констатируем, тупик пройден и на-
ступил поворотный момент в дву-
сторонних отношениях. 

Этот визит - не формальность и не 
протокольная вежливость, а четкая 
демонстрация политической воли 
к перезагрузке отношений. Так, бла-
годаря последовательной полити-
ческой воле Президента Ильхама 
Алиева, давшего понять, что мы не 
намерены быть в «обозе» програм-
мы «Восточного партнерства», а го-
товы налаживать двусторонние от-
ношения со странами крупнейшего 
межгосударственного образования, 
начиная с 2017 года, политика Евро-
союза в вопросе сепаратизма и терри-
ториальной целостности государств 
стала более последовательной. По-
сле этого даже Европарламент при-
нял ряд резолюций по внешней по-
литике и безопасности, в которых 
неизменно подтверждает привер-
женность обязательствам по под-
держке территориальной целост-
ности официального Баку в рам-
ках границ, признанных мировым 
сообществом. А принятая 12 дека-
бря 2018 года резолюция призва-
ла отказаться от практики двойных 
стандартов в подходе к региональ-
ным конфликтам со стороны Евро-
союза и входящих в него государств 
(для Азербайджана, ставшего жерт-
вой агрессии Армении, десятиле-
тиями использовавшей сепаратизм 
карабахских армян для прикрытия 
своих территориальных аппетитов 
и аннексии, это было очень важно). 

По традиции ЕС в лице Ита-
лии является для нас торговым 
партнером №1, занимая первое ме-
сто как по экспорту, так по импор-
ту. А это значит, что Брюссель так-
же является самым крупным ин-
вестором как в нефтяном, так и  

в других секторах экономики. 
Подписанное соглашение о парт-

нерстве и сотрудничестве делает воз-
можным постепенное сближение 
местного и международного зако-
нодательства вместе с процедурами 
и имплементацией в соответствии 
с нормами и стандартами, приня-
тыми в ЕС (например, с теми, что 
связаны с торговлей, что позволит 
кратно нарастить торговый оборот). 
Брюссель также оказывает поддерж-
ку отечественным компаниям, пре-
доставляя им методички, финанси-
рование, возможности для обучения 

и помощь в выходе на новые рынки 
- за 30 лет парт нерства на реализа-
цию подобных программ выделено 
более 700 млн евро, и это не предел. 
А после того, как 18 июля в Баку был 
заключен меморандум между Евро-
комиссией и национальным прави-
тельством, стало понятно, что Бор-
рели приходят и уходят, а энерге-
тическая безопасность никуда не 
исчезает, напротив, прирастая по-
требностями в «зеленой» энергети-
ке как с берегов Каспия и возрожда-
емых земель Карабаха и Восточного 
Зангезура, так транзитом из Казах-
стана и Узбекистана, о чем также 
есть официальные договоренности 
и разработанные проекты. 

То есть кроме прочего, визит го-
спожи Каллас в Баку наглядно пока-
зывает, что исполнительная власть 
Евросоюза, что бы там ни выкри-
кивали депутаты Европарламента, 
признает Азербайджан своим дол-
госрочным стратегическим партне-
ром и ключевым игроком на евра-
зийской шахматной доске. Не уди-
вительно, что главным фокусом 
нынешних переговоров является 
энергетика - на фоне непрекраща-
ющейся войны в Украине и неопре-

деленности геополитического рас-
клада на континенте Европа остро 
нуждается в надежных и политиче-
ски независимых источниках газа. 
И на этом фоне Азербайджан дока-
зал, что является не просто геогра-
фической альтернативой, а искрен-
ним другом. 

Даже судя по сухой статисти-
ке, сегодня мы поставляем «голу-
бое топливо» в 10 стран континен-
та, а с учетом Грузии и Турции, их 
число равно 12, с обширной геогра-
фией, охватывающей как южную, 
так и центральную Европу, вклю-

чая Италию, Болгарию, Грецию, Вен-
грию и Румынию. 

Кстати, за последние три года экс-
порт газа из национального секто-
ра Каспия на искомом направлении 
вырос почти наполовину, а потому 
не случайно на этом фоне все реже 
звучит прежняя демагогическая ри-
торика Европарламента о «неотъем-
лемом статусе» и «достойном воз-
вращении» карабахских армян, но 
все громче доносятся голоса о «на-
дежности поставщика». А это и есть 
язык интересов, и в Баку к такому 
разговору готовы. 

Иными словами, новый кабинет 
Урсулы фон дер Ляйен, освободив-
шейся наконец от балласта Жозепа 
Борреля, теперь воспринимает Азер-
байджан не через призму третьих 
стран, включая Армению, и чужих 
интересов (прежде всего, Франции), 
а напрямую - как самостоятельного 
и ответственного партнера. А сам 
формат визита Каллас в Баку гово-
рит о повышенном внимании Евро-
союза к региону Южного Кавказа 
в целом. Сказались, конечно, и пе-
реговоры главы Еврокомиссии в Са-
марканде, где ее команде объясни-
ли, что игнорировать Страну огней 

не получится, но ведь мы не видели, 
чтобы прежний глава европейской 
дипломатии хоть раз посетил Баку. 

Причин тут несколько, но глав-
ная - мы не рады ненавидящим нас 
«гостям» с камнем за пазухой и не 
понимающим, каких рисков и тру-
дов стоило национальному прави-
тельству построить «Южный газо-
вый коридор». Мы ведь не в соб-
ственное удовольствие создавали 
разветвленную систему трубопро-
водов, соединяющих Каспийское 
море с братской Турцией, а через 
нее - с южной и центральной ча-
стями континента. Как трансана-
толийский газопровод (TANAP), так 
и трансадриатический газопровод 
(TAP), соединяющий Турцию с Бал-
канами и Италией, призваны слу-
жить не столько поставкам товар-
ного газа, сколько выстраиванию 
поврежденных местами нормаль-
ных отношений между многими 
народами. Более того, именно че-
рез ЮГК континент получает отече-
ственный газ в обход нестабильных 
маршрутов, обложенных санкция-
ми на долгое время вперед (данный 
проект стал краеугольным камнем 
в процессе диверсификации энер-
гетических поставок Евросоюза по-
сле 2022 года). Сегодня Азербайд-
жан не только обеспечивает Европу 
газом, но и становится логистиче-
ским узлом для будущих поставок 
«зеленой» энергии, включая водо-
род. А потому неудивительно, что 
в повестке переговоров фигурирова-
ли и темы энергетического перехо-
да вкупе с перспективами инвести-
ций в передовые технологии. 

Еще одна важная тема - регио-
нальная безопасность. И хотя Евро-
союз давно пытается позициониро-
вать себя в качестве то ли площадки, 
то ли модератора в процессе норма-
лизации отношений между Азер-
байджаном и Арменией, раньше эта 
роль была опосредованной (Шарль 
Мишель был тенью не в меру актив-
ного президента Франции Эмманю-
эля Макрона), сопровождаясь ри-
торикой давления и политических 
нравоучений. Сегодня подход из-
менился - стороны подчеркивают 
необходимость устойчивого мира, 
и Брюссель в лице главного дипло-
мата Каи Каллас демонстрирует, что 
готов действовать не «сверху вниз», 
а в формате поддержки. Все это го-
ворит о важной перемене: Баку бо-
лее не воспринимается как сторо-
на, которой что-то «внушают», на-
против, теперь с нами советуются. 

Согласитесь, региональное разви-
тие и предсказуемый долгосрочный 
мир возможны только при уважении 
международного права, суверените-
та и территориальной целостности, 
и именно на этих принципах Стра-
на огней прогнозируемо выстраива-
ет свою внешнюю политику. И судя 
по факту визита Каллас, в Брюсселе 
это услышали и приняли.

Сближение позиций

То, что Шифф называет «армян-
скими военнопленными», в действи-
тельности это лица, задержанные по-
сле капитуляции Армении в ноябре 
2020 года. Большинство из них были 
диверсантами и участниками неза-
конных вооруженных формирова-
ний, проникшими на азербайджан-
скую территорию в мирное время. 
В международной правовой прак-
тике они квалифицируются как тер-
рористы и диверсанты, а не военно-
пленные. О каком гуманизме может 
идти речь, если задержанные были 
вооружены и действовали по зара-
нее разработанным планам деста-
билизации?

Странность в этой ситуации вы-
зывает то, что сенатор Адам Шифф 
является одним из законодателей 
американской администрации. Его 
заявления демонстрируют пораз-
ительное незнание с одной сторо-
ны истории Южного Кавказа, с дру-
гой - юриспруденции. Ему бы стоило 
знать, что именно армянские фор-
мирования в начале XX века устрои-
ли массовые этнические чистки му-
сульманского населения Иревана, 
Зангезура, Гёйчи. Армянская Респу-
блика в 1918-1920 годах уничтожила 

сотни азербайджанских сел и изгна-
ла десятки тысяч мирных жителей.

Шифф также забывает упомя-
нуть 1990-е годы, когда в результа-
те армянской агрессии против Азер-
байджана был оккупирован Кара-
бах и семь прилегающих районов, 
более миллиона азербайджанцев 
стали беженцами и вынужденны-
ми переселенцами. 

Сенатор сокрушается о «разруше-
нии армянского культурного насле-
дия» на территории Карабаха. При 
этом умалчивает, что исламские па-
мятники были превращены в хлева, 

мечети осквернены, а исторические 
кладбища уничтожены до основания 
армянскими оккупационными си-
лами. Сегодня Азербайджан, в от-

личие от армян, реставрирует ар-
мянские церкви, не превращает их 
в склады и не рисует на фресках ка-
рикатуры.

Может ли человек с юридическим 
образованием не понимать, что об-
винения без фактов являются про-
пагандой, а не политикой? Имеет ли 
право сенатор федерального уровня 
игнорировать международные резо-
люции, факты, спутниковые сним-
ки, решения Международного суда 
ООН? Ответ очевиден - Шифф зави-
сим, он пляшет под чужую дудочку. 
Он заложник армянского электората 
Калифорнии, чей голос на выборах 
перевешивает голос справедливости.

Но опаснее другое: его позиция 
подрывает саму идею международ-
ной ответственности. Она внушает 
агрессивной стороне, что есть воз-
можность вернуть прошлое не на 
поле боя, а на страницах социаль-
ных сетей американских политиков.

Адам Шифф пытается облачиться 
в тогу адвоката. Но ему стоит знать, 
что адвокат не имеет права искажать 
факты в угоду клиенту. Сегодня он 
выступает как фигурант армянской 
пиар-кампании, в которой нет места 
правде. Поддержка ложного нарра-
тива есть не что иное, как инвести-
рование в новую войну.

Калифорнийская амнезия...

Визит Каи Каллас в Баку - не формальность 
и не протокольная вежливость, а четкая 
демонстрация политической воли к пере-
загрузке отношений
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Азербайджан великодушно 
направил приглашение ар-

мянским спортсменам принять 
участие в III Играх СНГ, часть 
которых пройдет в Ханкенди, 
городе, который вернул себе 
былую славу после трех деся-
тилетий армянской оккупации.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
       «Бакинский рабочий»

На что министр образования, 
науки, культуры и спорта Армении 
Жанна Андреасян в беседе с журна-
листами заявила, что «решение об 
участии армянских спортсменов еще 
не принято» и что оно зависит от 
ряда факторов, в том числе от «мер 
безопасности». 

Слова, сказанные в приглушенном 
тоне, отражают внутреннее напря-
жение, с которым армянская сторона 
воспринимает само по себе предло-
жение участвовать в соревнованиях 
на территории, которую десятиле-
тиями пытались удерживать вопре-
ки законам истории, международ-
ного права и элементарной справед-
ливости.

Армяне получили приглашение 
приехать в Ханкенди для того, что-
бы принять участие в мультифору-
ме. И это приглашение куда больше, 
чем пункт в спортивной повестке. 

Ханкенди, именуемый армянской 
пропагандой «Степанакерт», в тече-
ние долгих лет был логовом сепара-
тистов, где обретали «суверенность» 
мифы, сочиненные за границей. Но 
история распорядилась иначе. И се-
годня Ханкенди является одним из 
семи азербайджанских городов, где 
пройдут международные соревно-
вания в рамках Игр СНГ. Здесь бу-
дут соревноваться молодые спор-
тсмены под флагами дружбы и вза-
имоуважения, в духе мира, который 
Азербайджан не декларирует, а ре-
ализует на практике.

Впервые за много лет армянская 
молодежь может войти в этот город 
в качестве гостей. Принять это - зна-
чит признать новую реальность. Ре-

альность, в которой Ханкенди был, 
есть и остается частью суверенного, 
международно признанного Азер-
байджана.

Присутствие армянских спор-
тсменов в Ханкенди могло бы стать 
актом морального взросления ар-
мянского общества, долгожданным 
отказом от мифа о своей «исконно-
сти». И в то же время шагом к сня-
тию многолетней политической бло-
кады, за которой скрывались реван-
шизм и культ поражения.

Это тот случай, когда спорт стано-
вится не политизированным инстру-
ментом, а настоящей народной ди-
пломатией. Азербайджан демонстри-
рует величайшую форму гуманизма: 
протягивает руку тем, кто десятиле-

тиями отвергал само существование 
азербайджанской государственно-
сти на этих землях.

Уже сегодня можно с уверен-
ностью сказать, что III Игры СНГ 
больше, чем соревнование. Это ви-
трина, в которой отражаются про-
цессы, меняющие картину постсо-
ветского пространства. Азербайд-
жан делает ставку не на изоляцию, 
а на интеграцию, на развитие. При-
глашая армян, он говорит: у вас есть 
шанс быть частью региона, где ува-
жаются границы, культура и суве-
ренитет. Это и есть высшая форма 
стратегической мудрости! И если 
армянская делегация примет при-
глашение, она не только ступит на 
землю, которую ее предшественни-
ки пытались присвоить, она войдет 
в зону правды. А правда в том, что 
Ханкенди был, есть и будет азербайд-
жанским городом, который процве-
тает день ото дня.

В Ханкенди  
в качестве гостей

Армении предоставлен шанс быть частью региона

Приглашая армян на 
Игры, Азербайджан 
говорит: у вас есть 
шанс быть частью 

региона, где уважают-
ся границы, культура 

и суверенитет

Решительно осуждаем сожже-
ние азербайджанского флага 
23 апреля во время «факельно-
го шествия» в столице Арме-
нии Иреване, а также 14 апре-
ля в ходе собрания армянской 
общины в столице Франции 
Париже.

Об этом говорится в заявлении 
Министерства иностранных дел 
Азербайджана.

В заявлении отмечается: «Пра-
вительствам Армении и Франции 
следовало своевременно предотвра-
тить эти кампании, которые явля-
ются воплощением укоренившей-
ся ненависти на этнической почве, 
и принять соответствующие меры 
безопасности. Правительства Арме-
нии и Франции должны привлечь 
к ответственности лиц, совершив-
ших эти действия.

Подобные акты, являясь оче-
видным проявлением реваншист-
ского и основанного на этнической 
ненависти мышления, по-прежне-
му сохраняющего сильные позиции 
в Армении и за ее пределами, тре-
буют осуждения на международ-
ном уровне и предотвращения».

Отдел политики

Баку протестует
МИД Азербайджана осудил  

«факельное шествие» в Иреване
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- Когда впервые армяне появи-
лись на Кавказе?

- Блуждающие армяне появились 
на Кавказе и на землях Азербайджана 
в частности с помощью армяно-гри-
горианской церкви, которая в 1441 
году перенесла свою резиденцию из 
Сиса в Учкилисе (Эчмиадзин), то есть 
на исконно азербайджанские земли. 

Уже в 40-х годах XV в. католи-
кос Киракос, осев в новой резиден-
ции католикосата, в поисках новых 
земель для своей паствы приступа-
ет к расширению монастырских зе-
мель Учкилисе. Пытаясь реализовать 
за счет исторических земель Азер-
байджана интеллигибельную мечту 
армянства - «великую Армению от 
моря до моря», католикос закупает 
земли села Учкилисе у азербайджан-
ских тюрков - исконного населения 
Иреванского хоронима для армян, 
этноса - кочевника, разбросанного 
по разным уголкам мира с раннего 
средневековья. Именно с этого пе-
риода католикосы армяно-григори-
анской церкви превратили в тради-
цию покупать земли, расположенные 
вокруг монастыря Учкилисе у азер-
байджанских тюрков и тем самым 
усиливали социальные устои моно-
физитской армянской церкви в Ире-
ванском хорониме. Эти реалии под-
тверждают также армянские источ-
ники средневековья. 

В частности, данный процесс ос-
вещал католикос Симеон Ереванци 
в своем труде «Джамбр». Конечно 
же, действия армяно-григорианской 
церкви не отвечали государствен-
ным интересам Сефевидской импе-
рии и сефевидский визирь, эмир Ре-
вангулу хан, считал эти «церковные 
операции» очень опасными. Он при-
стально следил за действиями армя-
но-григорианской церкви и в своем 
письме, отправленном в 1519 году се-
февидскому Шаху Исмаилу I, Реван-
гулу хан отмечал, что армяно-григо-
рианская церковь в поисках новой 
страны для блуждающих армян, рас-
сеянных в широком ареале - от При-
евфратского хоронима до Восточ-
ной Анатолии и Карса, от Таврских 
гор до Киликии, пытается собрать 
свою распыленную паству на зем-
лях Азербайджана. Сефевидский ви-
зирь с обеспокоенностью сообщал, 

что, пренебрегая условиями догово-
ра, католикос армяно-григорианской 
церкви Закария III (1515-1520) вдох-
новляет свою паству и субсидирует 
передвижение армян по Иреванскому 
хорониму, расселяет своих соотече-
ственников локальными группами на 
окраинах азербайджанских деревень 
за счет армянского церковного фон-
да и строит для них часовни с целью 
создания вымышленного предполо-
жения об изначальной истории ар-
мян на Кавказе. В заключение своего 
письма Ревангулу хан предупреждал 
государя Сефевидского государства 
об опасности коварных действий ар-
мянского католикоса, которые мог-
ли создать почву для непредсказу-
емых и неожиданных последствий 
и превратить это в головную боль 
для будущих поколений. 

И Ревангулу хан не ошибся в своих 
опасениях, вовремя познав суть поли-

тики армяно-григорианской церкви. 
Он увидел угрозу в действиях моно-
физитской церкви, которая, собрав 
этот этнос-кочевник в послушную 
массу, выковывала социальную базу 
для интеллигибельной мечты армян 
и искала новые территории для сво-
ей бездомной паствы. Осев в Иреван-
ском хорониме, в XV в., армяно-гри-
горианская церковь не отказывалась 
от своих церковных алгоритмов. Она 
не только закупала помещичьи зем-
ли у азербайджанских тюрков в Ире-
ванском хорониме, но также мечтала 
о сосредоточении распыленных по 
странам и континентам блуждающих 
армян вокруг церкви. Став главным 
оплотом блуждающих армян после 
падения Киликийского княжества, 
главная задача армяно-григориан-
ской церкви заключалась в образо-

вании армянской государственно-
сти, и эта интеллигибельная мечта 
армянства, зарожденная в недрах мо-
нофизитской армянской церкви, со-
ставляла основную суть «армянско-
го вопроса». 

Следует отметить, что в XV-XVII 
вв. осевшая в Учкилисе монофизит-
ская армянская церковь не смогла со-
брать на землях Азербайджана боль-
шую массу армян, и в годы «Вели-
кого сюргюна» (1604-1605) около 50 
тыс. армян с Иреванского хоронима 
были переселены во внутренние про-
винции Сефевидского государства 
и осели в Новой Джульфе, в городе, 
построенном специальным фирма-
ном (указом) шаха Аббаса I. Следо-
вательно, планы армяно-григориан-
ской церкви по размещению армян 
на землях Азербайджана в XV-XVII 
вв. не сбылись и путь к переселению 
на земли Азербайджана блуждающих 
армян из Гаджарского Ирана и Ос-

манской империи открылся только 
после заключения Туркманчайского 
(10 февраля 1828 г.) и Адрианополь-
ского (2 сентября 1829 г.) договоров, 
когда Российская империя стала мас-
сово заселять армян на земли Азер-
байджана, расположенные к северу 
от реки Араз. В результате только из 
Гаджарского Ирана после заключе-
ния Туркманчайского договора были 
переселены 35 560 армян, а после за-
ключения Адрианопольского догово-
ра из Османской империи более 84 

тыс. армян. В целом в 1828-1830 го-
дах в страну были переселены более 
120 тыс. блуждающих армян, и «ар-
мянская рука» сыграла определен-
ную роль в массовом переселении 
армян на наши земли. 

Кстати, я начала исследовать этот 
вопрос еще в начале 90-х годов про-
шлого столетия. Ссылаясь на свои ис-

следования этой проблемы за послед-
ние три десятилетия на базе много-
численных фактических материалов, 
могу заявить: ход массового пересе-
ления армян из Гаджарского Ирана 
однозначно показал, что этот процесс 
шел по разработанному «сценарию» 
армянского лобби романовской Рос-
сии и в роли «первой скрипки» вы-
ступал архиепископ Н.Аштаракский, 
приложивший все усилия для того, 
чтобы выдуманный в сырых стенах 
армяно-григорианской церкви «ар-
мянский вопрос» вступил в новую 
фазу образования армянской коло-
низации на исторических землях 
Азербайджана. 

Об этой фазе «армянского во-
проса» писал в своем письме Л.Ла-
зареву, племяннику Ивана Лазарева, 
наследный принц Гаджарского Ира-
на Аббас Мирза. В своем письме он 
обвинял Н.Аштаракского в том, что 
тот, пользуясь своими полномочия-

ми и высоким саном, вынуждал свя-
щенников, служивших в Гаджарском 
Иране, переселяться на земли Азер-
байджана, расположенные севернее 
реки Араз, под страхом отлучения «их 
от сана и веры», а в случае неповино-
вения грозил подвергнуть их анафе-
ме. В письме также указывалось, что 
армянам, которые добровольно пере-
селялись из Гаджарского Ирана, ор-
ганизаторы переселенческой кампа-
нии платили субсидии, а тех, которые 
отказывались покидать дома в Гад-

жарском Иране, насильно заставля-
ли переселяться. В письме принц Аб-
бас Мирза особо подчеркивал, что 
паства церкви под давлением католи-
коса «оставляла родину», и этот факт 
однозначно доказывает: блуждающие 
армяне были чужды Кавказскому хо-
рониму, и их родина оставалась за  
пределами этого мегарегиона. 

- Как вы думаете, чем руковод-
ствовалась царская Россия, ког-
да создавала Армянскую область?

- В образовании Армянской об-
ласти Российская империя прежде 
всего преследовала свои колониаль-
ные интересы и ни в коей мере это 
не было связано с интеллигибель-
ной мечтой армян. Надо понимать, 
что Россия не готовила почву для 
создания армянского государства 
на азербайджанских землях. Ибо го-
сударственная политика романов-
ской России заключалась в упроче-
нии и усилении империи, слиянии 
захваченных территорий с метро-
полией, а не раздроблении ее в уго-
ду мифическим интересам армян. 

В ходе массового переселения 
блуждающих армян на земли Азер-
байджана романовская Россия реши-
ла главную задачу своей колониаль-
ной политики: на завоеванной ино-
верной, иноязычной, иноэтничной 
стране создать этноконфессиональ-
ную базу для утверждения своей по-
литической власти в стране, где на-
род оказывал ожесточенное сопро-
тивление российскому завоеванию. 
Захватив осенью 1927 года Иреван-
ское и Нахчыванское ханства, ро-
мановская Россия решила упразд-
нить эти азербайджанские ханства. 
Выступившие против завоеватель-
ной политики России и указ, издан-
ный 21 марта 1828 года российским 
императором Николаем I об обра-
зовании Армянской области, - яр-
кий пример колониальной полити-
ки Российской империи. В указе, от-
правленном Сенату от 21 марта 1828 
года говорилось буквально следу-
ющее: «Силою трактата с Персией, 
заключенного 10 февраля 1828 года, 
присоединенные к России Ханство 
Эриванское и Ханство Нахичеван-
ское повелеваем во всех делах име-
новать отныне областью Армянской 
и включить оную в титул Наш». 

Заметьте, в этом историческом 
документе, направленном в Сенат, 
ни слова не было сказано о подго-
товке почвы для создания армянско-
го государства на азербайджанских 
землях. В указе, объявив Армянскую 
область, император заявлял, что эта 
территория входит в титул прави-
теля России, и указывал, что пра-
вительство своевременно получит 
необходимые инструкции по струк-
туре образованной административ-
ной единице и правилам ее управле-
ния. Другими словами, в этом ука-
зе подчеркивалось, что Армянская 
область принадлежит романовской 
России и дарить завоеванные земли 
Азербайджана армянам Россия не 
собиралась, ибо считала, что заво-
еванные ею земли являются орга-
нической и неотъемлемой частью 
империи.

Записал
Абульфаз БАБАЗАДЕ

Ласточка, которая возвращается 
весной с хорошей вестью, здесь пре-
вратилась в вещую птицу апокалип-
сиса, единственной целью которой 
является внушить миру одну и ту же 
застывшую мысль: «Признайте. По-
кайтесь. Повторяйте». Этот «мемори-
ал» для некоторых многострадальцев 
символизирует еще и скорбь по «жерт-
вам», которые добровольно покинули 
Карабахский регион Азербайджана. 

Хуан Пабло Гечиджян как раз один 
из таких многострадальцев, который 
с пафосом заявляет, что «в арцахе был 
совершен геноцид». 

Игра в историческую память у ре-
визионистов всегда начинается с од-
нобокого зеркала. То, что в XXI веке 
человек, находящийся в одном из са-
мых культурно развитых государств 
Латинской Америки, может открыто 
повторять армянские штампы о «ге-
ноциде» в Карабахе, вызывает не воз-
мущение, а скорее - изумление. Оче-
видная подмена понятий, дремучая 
неосведомленность и зависимость от 
столетней пропагандистской маши-
ны делают из Хуана Пабло не борца 
за справедливость, а разменную пеш-
ку, которая даже не осознает, на чьей 
доске и в чьей партии играет.

Его риторика строится на слепо-
те. Гечиджян говорит, что «наш народ 

был насильственно перемещен», не 
упоминая при этом, что именно ар-
мянские вооруженные формирова-
ния в 1990-е годы изгнали сотни ты-
сяч азербайджанцев из своих домов, 
сожгли города и села, стерли с лица 
земли культурные памятники. Он за-
являет, что «армянская идентичность 
уничтожается», игнорируя то, что на 
протяжении почти тридцати лет ок-
купации армянская сторона методич-
но разрушала все, что напоминало об 
азербайджанском присутствии: мече-
ти превращались в свинарники, над-
гробия - в строительный материал, 
а школы - в казармы.

«Арцах» - это не древняя армян-
ская вотчина, как любит повторять 
диаспора, а искусственно внедренный 

миф. Карабах же - международно при-
знанная территория Азербайджана. 
И когда Гечиджян повторяет, будто «все 
в Аргентине и Бразилии понимают, 
что там был геноцид», он тем самым 
выставляет своих соотечественников 
безмолвной массой, слепо принима-
ющей на веру агитацию без малейше-
го критического осмысления. 

Поразительно, как в веке цифро-
вой документальности человек мо-
жет открыто игнорировать резолюции 
ООН, заключения Международного 
суда, официальную позицию боль-
шинства стран мира и продолжать 
повторять заученные фразы о мифи-
ческом «геноциде», которого и в по-
мине не было. Азербайджан в 2020 
году восстановил контроль над свои-

ми территориями в полном соответ-
ствии с международным правом. Не 
депортировал, не уничтожил, а вер-
нул свое, то, что ему принадлежало 
испокон веков. 

Самодеятельность Гечиджяна сви-
детельствует о его активном участии 
в информационном марше фальси-
фикации. Говоря, что «диктаторы со-

вершают геноцид, а страны молчат», 
он даже не упоминает, что те же са-
мые страны громко заговорили, ког-
да увидели видеозаписи, на которых 
армянские военные издеваются над 
телами убитых, подрывают собствен-
ные деревни ради создания образа 
«жертвы».

Претензия на моральную правду 

теряет силу, когда она построена на 
манипуляции. Армянская агитаци-
онная машина давно подменила тра-
гедию пропагандой, вытеснив реф-
лексию лозунгами, а истину мифами. 
И именно в этом кроется трагикомизм 
ситуации с Гечиджяном. Он, по всей 
видимости, действительно верит в то, 
что говорит. Он не соавтор лжи, он 
ее заложник. Он не архитектор иска-
женного нарратива, он его продукт, 
отформатированный, эмоционально 
вложенный, до краев наполненный 
болтовней, но пустой по существу.

Проблема в том, что подобные «сви-
детели» создают искаженную карти-
ну для тех, кто не знаком с фактами. 
Они воспроизводят образ страдаль-
ца, не упоминая, что под этой маской 
скрываются долгосрочная экспансия, 
вооруженное насилие и этнические 
чистки. 

Пока Гечиджян и ему подобные 
искажают историческую правду, за-
щищая армянские мифы, Турция 
и Азербайджан продолжают доказы-
вать истину, основываясь на между-
народном праве и исторических до-
кументах В этом фундаментальное 
различие, когда одна сторона апелли-
рует к международному праву, дру-
гая - к мифологии.

Разменная пешка

История, искаженная догмой
Кто и почему писал историю армян?

Интервью «Бакинскому рабоче-
му» доктора исторических наук, 
известного исследователя, ав-
тора фундаментальных тру-
дов по актуальным проблемам 
Кавказа Хаджар Вердиевой. 

(Продолжение. Начало в №69)
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ЧАСТЬ 2-Я 

Создавая Армянскую область на землях 
Азербайджана, романовская Россия не со-
биралась дарить завоеванные земли ар-
мянам, ибо считала, что завоеванные ею 
земли являются органической и неотъем-
лемой частью империи

 1

Пока Гечиджян и ему 
подобные искажают 

историческую правду, 
Турция и Азербайджан 
продолжают доказы-
вать истину, основы-
ваясь на международ-

ном праве и историче-
ских документах 

НРАВЫ

Сквозь бурю  
без выстрела

Шалва Папуашвили:  
Без жестких решений  

Грузия могла бы повторить 
судьбу Украины

Если бы власти Грузии в начале 
2022 года не приняли принципи-
альных и жестких решений, стра-
на могла бы оказаться в такой же 
ситуации, как Украина.

Как передает грузинское бюро 
Report, об этом заявил председатель 
парламента Шалва Папуашвили в бе-
седе с журналистами.

Комментируя деятельность быв-
шего премьер-министра Ираклия Га-
рибашвили, Папуашвили подчеркнул, 
что в период его руководства прави-
тельство сумело выдержать серьезное 
внутреннее и внешнее давление.

«Мы стали свидетелями нападок 
и попыток давления на Гарибашвили 
как внутри страны, так и извне. В част-
ности, бывший посол от администра-
ции Байдена пытался втянуть Грузию 
в конфронтацию с Россией. Однако пра-
вительство устояло и тем самым убе-
регло страну от войны и разрушений», 
- заявил он.

Папуашвили напомнил, что в пер-
вые дни начала войны в Украине, в фев-
рале 2022 года, правительство Грузии 
получало запрос от иностранных го-
сударств присоединиться к конфликту. 
«Если бы мы последовали этим при-
зывам, то уже через несколько недель 
Грузия могла бы оказаться в положе-
нии Украины», - отметил он.

Председатель парламента добавил, 
что сохранение мира и недопущение 
втягивания молодежи в военные дей-
ствия - результат политического кур-
са, проводимого партией «Грузинская 
мечта».

Будапешт  
непоколебим

Незалежной рано вступать в ЕС

Выступая в эфире телепрограм-
мы «Доброе утро, Венгрия», пре-
мьер-министр этой страны Виктор 
Орбан коснулся вопросов, связан-
ных с возможным вступлением 
соседней Украины в Европей-
ский Союз.

Он обратил внимание на упорное 
желание Брюсселя «затащить» Укра-
ину в общеевропейскую семью госу-
дарств. По его мнению, этот вопрос 
определит также будущее Венгрии 
в ближайшие 15-20 лет.

«Председатель Европейской ко-
миссии Урсула фон дер Ляйен заяви-
ла в Европарламенте, что она хотела 
бы видеть Украину в ЕС к 2030 году. 
Это уже звонок в нашу дверь. До этого 
осталось менее 5 лет. Может быть, ког-
да-нибудь, лет через 20-30-40, ситуация 
может сложиться таким образом, что 
Украина действительно сможет выпол-
нить условия, необходимые для всту-
пления, и при этом не разрушить вен-
герскую экономику. Но это точно не 
произойдет в обозримом будущем! Во-
прос членства Украины в ЕС будет са-
мой сложной и самой большой битвой 
в ближайшие шесть месяцев для все-
го Европейского Союза, потому что он 
решит будущее самого Европейского 
Союза», - сказал глава правительства.

По его мнению, если в венгерском 
общественном мнении не будет явного 
большинства по поводу нежелательно-
сти членства Украины в ЕС, то нет уве-
ренности, что страна сможет защитить 
национальные интересы с помощью 
одних только правительственных мер.

«Поэтому стоит думать и голосо-
вать на предстоящем референдуме ис-
ключительно с точки зрения венгер-
ских интересов, с точки зрения защи-
ты достижений Венгрии», - отметил 
В.Орбан.

Отдел политики
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В год ее рождения семья Азиза 
Алиева переехала в Баку. В 1942 году 
Зарифа ханым с отличием окончила 
среднюю школу в Баку и поступила 
на лечебно-профилактический фа-
культет Азербайджанского государ-
ственного медицинского института. 
Как вспоминают ее сокурсники, уже 
в студенческие годы она проявляла 
себя как скромная, но чрезвычайно 
талантливая, интеллектуально ода-
ренная и незаурядная личность с ши-
роким кругозором. Помимо медицин-
ских наук, она проявляла глубокий 
интерес и к другим областям знаний, 
стремясь стать всесторонне образо-
ванным врачом. Уже тогда Зарифа 
Алиева с большим воодушевлени-
ем принимала участие в конферен-
циях Студенческого научного обще-
ства, выступала с докладами и зани-
малась научным анализом.

Став впоследствии выдающим-
ся офтальмологом-ученым, она ни-
когда не теряла связи с родным для 
нее Медицинским институтом, ко-
торый называла своей Альма-матер. 
И сегодня как прежние, так и нынеш-
ние сотрудники кафедры офтальмо-
логии Азербайджанского медицин-
ского университета считают себя ее 
учениками и продолжателями ее на-
учной школы.

Окончив институт с отличием 
в 1947 году, Зарифа ханым выбра-
ла специализацию офтальмолога. 
Но молодая выпускница прекрас-
но понимала: для того, чтобы стать 
настоящим специалистом в узкой 
области, одного диплома недоста-
точно, необходимо пройти после-
дипломную подготовку. С этой це-
лью она отправилась в Москву, где 
обучалась в Центральном институ-
те усовершенствования врачей, пе-
ренимала опыт у выдающихся уче-
ных, овладевала практическими на-
выками и, по завершении двухлетней 
подготовки, вернулась на Родину. 
С 1949 года начала работать науч-
ным сотрудником в Научно-иссле-
довательском институте глазных бо-
лезней Министерства здравоохране-
ния Азербайджанской ССР, положив 
тем самым начало своим будущим 
научным достижениям.

Поступив в аспирантуру при этом 
институте, Зарифа ханым с первых 
шагов избегала легких путей и ша-
блонных подходов, стремилась ра-
ботать там, где могла принести наи-
большую пользу народу и государ-
ству. Ее путь - путь первооткрывателя: 
она не просто шла по уже проло-
женным маршрутам, а проклады-
вала новые научные тропы, превра-
щая их в широкие дороги для буду-
щих поколений.

В послевоенные годы, как и во мно-
гих уголках бывшего СССР, в Азер-
байджане вновь стала распространять-
ся болезнь трахома. Существующие 
меры борьбы были малоэффектив-
ны. Молодой ученый, поставив во 
главу угла заботу о здоровье наро-
да, посвятила себя поиску решений 
в борьбе с этим заболеванием. По дан-
ным Всемирной организации здра-
воохранения в то время трахомой 
были заражены около 400 млн че-
ловек, из которых 80 млн ослепли, 
поскольку действенных препаратов 
еще не существовало. Общее состо-
яние страны, только что вышедшей 
из войны, не внушало оптимизма. 
Однако Зарифа ханым не опустила 
руки. Она подготовила и начала ре-
ализацию масштабного плана диа-
гностики, лечения и профилакти-
ки глазных инфекций, в особенно-
сти трахомы.

Одной из ее главных целей было 
внедрение в медицинскую практи-
ку научно обоснованных и своевре-
менных методов лечения и преду-
преждения трахомы, и она достигла 
этого. Благодаря ее усилиям и науч-
ному подходу Азербайджан сделал 

важный шаг к оздоровлению нации, 
а имя Зарифы Алиевой навсегда во-
шло в историю отечественной меди-
цины как символ профессионализ-
ма, научной доблести и подлинно-
го гуманизма.

Молодой офтальмолог, стре-
мясь лично ознакомиться с реаль-
ной ситуацией, связанной с трахомой,  
объездила все регионы Азербайд-
жана. Она выявляла региональные 
очаги глазных заболеваний, изуча-
ла эпидемиологические особенности 
болезни, консультировала пациен-
тов и проводила просветительские 
беседы о профилактике и лечении 
различных офтальмологических не-
дугов. Наряду с существующими ме-
тодами лечения трахомы она нача-
ла применять синтомицин, мощный 
антибиотик своего времени, что по-
зволило добиться новых и успеш-
ных результатов. Благодаря широ-
кому внедрению в практическое 
здравоохранение ценной научной 
разработки, ставшей известной как 
«метод З.А.Алиевой», сочетающей 
комплекс профилактических мер, 
в лечении трахомы произошел ко-
ренной перелом: болезнь была взята 
под контроль, а затем и вовсе лик-
видирована. Именно благодаря са-
моотверженному труду Зарифы ха-
ным удалось предотвратить потерю 
зрения, инвалидизацию, утрату тру-
доспособности и массовую депрес-
сию среди населения.

И только потом Зарифа ханым 
приняла решение защитить диссер-
тацию. В 1959 году, на основе лич-
но проведенных научных исследова-
ний, она успешно защитила кандидат-
скую диссертацию на тему «Лечение 
трахомы синтомицином в сочета-
нии с другими методами терапии» 
и получила ученую степень канди-
дата медицинских наук.

С 1960 по 1967 годы Зарифа Алиева 
работала старшим научным сотруд-
ником в Научно-исследовательском 
институте офтальмологии Министер-
ства здравоохранения Азербайджан-
ской Республики. За годы своей дея-
тельности в этом научном учрежде-
нии она внесла значительный вклад 
в развитие всех направлений офталь-
мологии. В 1963 году, на основании 
представления, направленного в Мо-
скву, Высшая аттестационная комис-
сия СССР присвоила ей ученое зва-
ние «старший научный сотрудник» 
по специальности офтальмология.

Зарифа Алиева не только орга-
низовывала диагностику, лечение 
и профилактику глазных заболева-
ний на высоком уровне, но и всег-
да стремилась к инновациям, соз-
давая новые лаборатории и ставя 
во главу угла заботу о человече-
ском здоровье. Она выявляла про-
фессионально обусловленные глаз-
ные и другие заболевания не толь-
ко в Баку, но и в Сумгайыте, Гяндже, 
Барде, Мингячевире, Али-Байрам-
лы (ныне Ширван), Сальяне и др. 
Зарифа ханым занималась не толь-
ко лечением пациентов и защитой 
их здоровья на рабочих местах от 
вредных факторов, но и уделяла вни-
мание экологической обстановке на 
предприятиях, предлагая пути реа-
лизации принципов экологической  
безопасности. Тем самым она проя-
вила себя и как выдающийся офталь-
молог, и как глубокий исследователь- 
эколог, заложившая в Азербайджане 
основы диагностики, профилактики 
и лечения профессионально обуслов-
ленных офтальмологических заболе-
ваний, а также идеи экологической 
чистоты и ее практического приме-
нения в системе здравоохранения.

Наряду с активной научно-иссле-
довательской деятельностью, она вела 
и педагогическую работу на высоком 
уровне. С 1967 года Зарифа ханым 
начала преподавательскую деятель-
ность на кафедре глазных болезней 

Азербайджанского государственно-
го института усовершенствования 
врачей имени Азиза Алиева. Она по-
следовательно занимала должности 
доцента, профессора, а затем и заве-
дующей кафедрой, сыграв ключевую 
роль в совершенствовании систе-
мы послевузовского медицинского 
образования. Она подготовила ме-
тодические пособия, монографии 
и учебные материалы, оказав тем са-
мым огромное влияние на уровень 
подготовки специалистов. На кафе-
дре глазных болезней, где проходили 
обучение врачи со всех уголков Со-
ветского Союза, ее лекции и прак-
тические занятия основывались на 
последних достижениях науки, вне-
дрении современных медицинских 
технологий и формировании прак-
тических навыков.

Особое внимание с первых лет ра-
боты в институте она уделяла патоло-
гиям органа зрения. Она исследовала 
влияние вредных производственных 
факторов на функции и биохимию 
органа зрения и его вспомогатель-
ного аппарата, а также на их микро- 
и ультрамикроструктуру у работни-
ков предприятий йодной, резиновой 
и нефтехимической промышленно-
сти. Ее исследования легли в основу 
научного обоснования механизмов 
этих патологий и разработки кон-
кретных профилактических и ле-
чебных мероприятий.

Зарифа ханым не ограничива-
лась лечением глаз: изучая влияние 
вредных факторов, она понимала не-
обходимость защищать весь орга-
низм, предупреждая токсическое 
воздействие на различные органы. 
В этом проявлялась ее гуманистиче-
ская миссия спасать не только зре-
ние, но и жизни людей, трудящих-
ся в условиях опасных производств.

Благодаря плодотворной рабо-
те выдающегося ученого по реше-
нию актуальных проблем, ее усилия 
вскоре дали ощутимые плоды. 27 мая 
1976 года в Институте глазных бо-
лезней имени М.Гельмгольца в Мо-
скве она защитила докторскую дис-
сертацию на тему «Состояние орга-
на зрения у работников некоторых 
химических предприятий Азербайд-
жана» и была удостоена степени док-
тора медицинских наук.

Во время защиты докторской дис-
сертации Зарифа ханым блистатель-
но выступила с глубоким, нагляд-
но подкрепленным докладом, в ко-
тором ярко проявились ее научная 
зрелость, новаторский подход и сме-
лость экспериментатора. Выступая 
перед выдающимися офтальмолога-
ми Советского Союза, она с досто-
инством доказала состоятельность 
выбранного научного направления, 
тем самым заслужив всеобщее при-
знание.

Академик РАН, заведующий кафе-
дрой глазных болезней Второго Мо-
сковского медицинского института 
имени Н.И.Пирогова, заслуженный 
деятель науки, лауреат Государствен-
ной премии А.Р.Нестеров, вспоминая 
этот день, писал: «Как и всегда, засе-
дание Специализированного сове-
та при Институте глазных болезней 
имени Гельмгольца началось в стро-
го официальной обстановке. На три-
буну поднялась невысокая женщи-
на с черными волосами, глубокими 
глазами и живым, проницательным 
взглядом. Ее речь отличалась четко-
стью, точной дикцией и удивитель-
ной способностью просто и понятно 
объяснять самые сложные вопросы. 
Она иллюстрировала доклад цвет-

ными слайдами, графиками и табли-
цами. Доклад Зарифы Алиевой был 
выслушан с особым вниманием. От-
зывы официальных и неофициаль-
ных оппонентов были единодушны. 
Тайным голосованием Совет едино-
гласно присудил ей ученую степень 
доктора медицинских наук».

После защиты мы с Зарифой 
ханым обсудили ряд производ-
ственных вопросов, и с этого нача-
лась наша долгая семейная дружба.  
21-22 октября 1977 года по инициа-
тиве Зарифы ханым в Баку состоял-
ся VII Пленум Правления Всесоюз-
ного научного общества офтальмо-
логов (ВНОО), ставший значимым 
событием в жизни научного сооб-
щества. В Пленуме приняли участие 
около 200 человек. Ведущие ученые 
страны выступили с докладами, по-
священными охране зрения детей, 
профилактике и лечению глаукомы, 
тяжелым травмам глаз.

Доклад Зарифы ханым, посвя-
щенный профессиональным забо-
леваниям органа зрения на химиче-
ских производствах, вызвал живой 
интерес. Важно отметить, что имен-
но на этом Пленуме впервые в исто-
рии ВНОО была обсуждена тема про-
фессиональной офтальмопатологии 
как самостоятельного направления 
в офтальмологии. Как руководитель 
научного коллектива, она представи-
ла результаты масштабных исследо-
ваний и подчеркнула стремительное 
развитие химической и нефтехими-
ческой промышленности, на фоне 
которой проблемы профессиональ-

ного здоровья обострились. Высту-
пление Зарифы Алиевой стало сти-
мулом для дальнейших разработок 
в этой области.

Вскоре после защиты доктор-
ской диссертации Зарифа ханым 
была избрана на конкурсной осно-
ве на должность профессора в Азер-
байджанском государственном ин-
ституте усовершенствования врачей 
и получила соответствующее уче-
ное звание.

Доктор медицинских наук, про-
фессор З.М.Скрипниченко в своих 
мемуарах «Жизнь ученого» так вспо-
минает первую встречу с ней: «Пом-
ню ее, как сейчас. Октябрь 1977 года. 
Делегация Института глазных бо-
лезней имени академика В.П.Фи-
латова прибыла в Баку на Научную 
конференцию азербайджанских оф-
тальмологов. Нас тепло встретили в  
аэропорту, разместили в гостини-
це, а затем провели в зал, где должна 
была начаться конференция.

Среди всех докладов наиболее 
запомнилось выступление профес-
сора З.А.Алиевой о травмах органов 
зрения у рабочих шинного произ-
водства. Это было яркое, глубокое 
выступление».

Проведение Пленума такого мас-
штаба в Баку стало вехой в развитии 
азербайджанской офтальмологии. 
На нем профессор Зарифа ханым 
Алиева предложила создать специ-
ализированную научно-исследова-
тельскую лабораторию по изучению 
профессиональной патологии органа 
зрения. Это предложение было еди-
ногласно поддержано всеми участ-
никами.

В 1979 году по ее инициативе при 
Бакинском заводе бытовых конди-
ционеров в составе Института фи-
зиологии АН Азербайджана была 
создана уникальная лаборатория 
«Физиология и профессиональная 
патология органа зрения». Лабора-
тория, опиравшаяся на передовые 
достижения науки и техники, состо-
яла из трех отделов и вскоре стала 
центром диагностики, профилак-
тики и лечения профессиональных 
глазных заболеваний.

Один из отделов занимался иссле-
дованием состояния органа зрения, 
второй функционально-диагности-
ческими методами, третий хирурги-
ческим вмешательством. В лабора-

тории изучалось воздействие про-
изводственных факторов с низкой 
токсичностью на зрительный орган 
с физиологической, клинической, 
функциональной и гистологической 
точек зрения. Этот опыт Зарифы ха-
ным получил признание и нашел ши-
рокое применение в других городах 
Советского Союза.

Результаты ее исследований были 
опубликованы в таких фундамен-
тальных трудах, как «Профессио-
нальная патология глаз при шинном 
производстве», «Офтальмопатология 
при хронической интоксикации йо-
дом», «Профилактика глазных забо-
леваний в йодной промышленности» 
и др. монографиях, ставших значи-
мым вкладом в медицину и обще-
ственное здравоохранение.

В 1981 году в истории медицин-
ской науки и системы здравоохране-
ния нашей страны произошло чрез-
вычайно важное событие. Согласно 
сообщению, поступившему из Мо-
сквы, азербайджанский ученый За-
рифа Алиева была удостоена пре-
мии Академии медицинских наук 
СССР имени академика М.И.Авер-
баха за ценные результаты серии на-
учно-исследовательских работ, по-
священных профессиональным па-
тологиям органов зрения.

В 1982 году академик Зарифа Али-
ева была назначена заведующей ка-
федрой офтальмологии Азербайд-
жанского государственного инсти-
тута усовершенствования врачей. 
А в 1983-м, за выдающиеся дости-
жения в теоретической и практи-

ческой медицине, широкое внедре-
ние научных результатов в медицин-
скую практику, а также за весомый 
вклад в подготовку высококвалифи-
цированных медицинских кадров, 
она была избрана действительным 
членом Академии наук Азербайд-
жанской ССР. Зарифа ханым стала 
первой среди офтальмологов, удо-
стоившейся этого звания.

Тематика научных исследований 
Зарифы Алиевой была многогранной 
и широкой. Ей принадлежит целый 
ряд работ, посвященных вирусным 
поражениям органов зрения и ме-
рам по их лечению и профилакти-
ке. Ее труды «Герпетические глазные 
заболевания», «Тяжелые вирусные 
конъюнктивиты» и другие стали зна-
чимыми в этой области.

Некоторые из ее исследований 
были посвящены злокачественным 
опухолям органов зрения, этиоло-
гии, диагностике и лечению глауко-
мы. Ее монографии «Анатомо-фи-
зиологические характеристики ги-
дродинамической системы глаза», 
«Связанные изменения глаз и зри-
тельных нервных путей» касались 
возрастных особенностей глазных 
заболеваний, а такие труды, как «Фи-
зиология слезоотделения», «Совре-
менные хирургические методы лече-
ния слезоотделения» и др. - дакрио-
логии. Ее фундаментальные книги 
«Терапевтическая офтальмология», 
«Актуальные вопросы офтальмоло-
гии», «Основы иридодиагностики» 
и др. до сих пор являются востре-
бованными, ценными источниками 
для врачей-офтальмологов.

Зарифа ханым сумела отразить 
в своих научных трудах тонкие и бла-
городные размышления о медицин-
ской этике, деонтологии и гумани-
стических аспектах науки и техно-
логии. Ее книга «Высокое доверие» 
и другие сочинения, посвященные 
этим вопросам, навсегда останут-
ся нравственным ориентиром для 
молодых врачей, помогая им фор-
мироваться как профессионалам 
и личностям.

Академик Зарифа Алиева была 
автором множества научных трудов, 
монографий, рационализаторских 
предложений и учебных пособий. 
Она сыграла огромную роль в вос-
питании молодого поколения, в под-
готовке высококвалифицированных 
офтальмологов и научных кадров. 
Являясь научным руководителем 
и консультантом десятков доктор-
ов и кандидатов наук, она создала 
свою научную школу.

Зарифа Алиева получила при-
знание не только в Азербайджане, 
но и за его пределами, и за выдаю-
щийся вклад в развитие науки об 
офтальмологии, за неоценимые за-
слуги в подготовке медицинских ка-
дров, стоящих на страже здоровья 
народа, была удостоена почетного 
звания «Заслуженный деятель на-
уки Азербайджана».

Академик З.А.Алиева также ак-
тивно работала как член Комитета 
защиты мира бывшего СССР, зани-
мала пост заместителя председателя 
Азербайджанского Комитета защи-
ты мира, проводила плодотворные 
встречи в ряде зарубежных стран, 
произносила ценные речи, призы-
вая народы мира к миру и согласию. 
Она была членом Правления респу-
бликанского общества «Знание», чле-
ном правления Научного общества 
офтальмологов СССР, входила в ре-
дакционную коллегию московского 
журнала «Новости офтальмологии».

Академик Зарифа Алиева ушла 
в вечность 15 апреля 1985 года. Прошли 
годы, но светлая память о незамени-
мом ученом никогда не угасает, она 
с благодарностью и уважением жи-
вет в сердцах народа. Народная лю-
бовь и признательность к ней дав-
но вышли за рамки времени и об-
рели вечность.

Зарифа Азиз гызы Алиева обре-
ла бессмертие своей искренностью, 
добротой, человеколюбием, патри-
отизмом и гуманизмом. Незабвен-
ная память о ней будет вечно жить 
в наших сердцах.

  
Ахлиман АМИРАСЛАНОВ,

академик, лауреат  
Государственной премии СССР, 

председатель Комитета  
по здравоохранению  

Милли Меджлиса

Символ добродетели
Светлая и незабвенная память о Зарифе Алиевой будет вечно жить в наших сердцах 

Зарифа ханым Алиева прошла осмысленный и насыщенный 
жизненный путь. То, что она появилась на свет не на ро-

дине своего отца, древнем азербайджанском городе Иреване, 
а в Шарурском районе Нахчывана, стало следствием трагиче-
ских событий, вызванных целенаправленной политикой гено-
цида армянских оккупантов против азербайджанцев. И хотя 
эти исторические страницы полны боли и утрат, рождение За-
рифы ханым 28 апреля 1923 года стало счастливым событием 
не только для семьи выдающегося государственного и науч-
ного деятеля Азиза Алиева, но и впоследствии для всего азер-
байджанского народа. 

Благодаря ее усилиям и научному подхо-
ду Азербайджан сделал важный шаг к  
оздоровлению нации, а имя Зарифы  
Алиевой навсегда вошло в историю 
отечеств енной медицины как символ 
профессионализма, научной доблести 
и подлинного гуманизма
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Новый виток сотрудничества 
между Баку и Пекином сулит 

широкие перспективы в контек-
сте нарастающих хозяйствен-
ных связей нашей республики 
со второй экономикой мира.   

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Государственный визит Прези-
дента Азербайджана Ильхама Алиева 
в Китай показал высокий политиче-
ский уровень двусторонних отноше-
ний, выстраивающийся на фундамен-
те поступательного укрепления дру-
жеских и доверительных отношений 
между нашими странами. Пожалуй, 
главным экономическим событием 
состоявшейся в Пекине официальной 
встречи лидеров двух стран стали 
подписанные сторонами докумен-
ты о сотрудничестве и перспекти-
вах расширения двусторонних хо-
зяйственных отношений. 

Накануне визита глава государства 
дал обширное интервью китайскому 
агентству Синьхуа, где напомнил, что 
прошлым летом две страны заклю-
чили соглашение о стратегическом 
партнерстве: «Мы согласились и да-
лее расширять это сотрудничество, 
укреплять взаимодействие в меж-
дународных делах, совместно защи-
щать общие интересы двух стран, 
а также сообща продвигать дело ре-
гионального и глобального мира, ста-
бильности и развития». 

На практике это привело к тому, 
что по итогам прошлого года това-
рооборот между нашими странами 
увеличился на 20,7%. При этом Пе-
кин стал четвертым по величине тор-
говым партнером Баку и главным 
импортером, занимая 17,69% всех 
поставок в страну. Объем транзит-
ных перевозок между Азербайджа-
ном и Китаем увеличился к позапро-
шлому году на 86%. 

Знаковость Совместной декла-
рации об установлении стратегиче-
ского партнерства, принятой лиде-
рами двух стран Ильхамом Алиевым 
и Си Цзиньпином на полях Самми-
та ШОС в Астане, подчеркивает ее 
фундаментальное значение для даль-
нейшего продуктивного взаимодей-
ствия. Баку и Пекин намерены на-
ращивать сотрудничество в самых 
различных сферах. Особого внима-
ния с этой точки зрения заслуживает 
Меморандум о взаимопонимании по 
сотрудничеству, подписанный меж-
ду профильными ведомствами двух 
стран и нацеленный на укрепление 
взаимодействия в наиболее важных 
областях. С подписанием диплома-

тического документа стороны свя-
зывают новый этап консолидации 
совместных действий в промышлен-
ной сере, включая нефтегаз, приори-
тетные направления возобновляе-
мой энергетики, а также химическую, 
горнодобывающую и металлургиче-
скую промышленность. 

Наши правительства намерены 
усилить продуктивность совмест-
ной работы в текстильной сфере, ав-
томобилестроении, производстве 
строительных материалов, фарма-
цевтики, а также совместном произ-

водстве продуктов питания. Положе-
ния документов не только очертили 
курс на дальнейшее углубление дву-
сторонних отношений, но и демон-
стрируют близость позиций сторон 
по вопросам глобальной повестки.

Перспективные цели построения 
«зеленой» экономики будут дости-
гаться развитием промышленных 
секторов, ответственным подходом 
к управлению отходами. В приори-
тете - цифровизация промышлен-
ного сектора и применение техноло-
гий Четвертой промышленной рево-
люции. Здесь стоит также отметить 
широкие горизонты двусторонней 
торговли. Меморандум о взаимопо-
нимании по углублению сотрудни-
чества в области безбарьерной тор-
говли, подписанный между хозяй-

ственными ведомствами двух стран, 
включает укрепление координации 
и обмен между промышленными ор-
ганизациями. 

Кроме прочего, документ под-
держит совместные усилия по ор-
ганизации мероприятий соответ-
ствия поставщиков и покупателей. 
Не остались без внимания и такие 
эффективные инструменты продви-
жения ненефтяного экспорта, как 
торговые ярмарки, выставки и про-
чие зарекомендовавшие себя акции 
поддержки национальных произ-

водств. Также на повестке расшире-
ние инвестиций, особенно в сфере 
цифровой экономики. На практике 
это приведет к совместной поддерж-
ке путей развития цифровой эконо-
мики и технологических инноваций, 
поддержит благоприятную экоси-
стему для цифровых инвестиций.

Еще несколько документов, на-
правленных на развитие экономиче-
ских отношений между двумя стра-
нами, в том числе инвестиционно-
го сотрудничества, были подписаны 
в Пекине 17 апреля в рамках Китай-
ско-азербайджанской конференции по 
содействию промышленности и ин-
вестициям, совместно организован-
ной Агентством поощрения экспор-
та и инвестиций - AZPROMO, Ап-
паратом торгового представителя 

Азербайджана в Китае и Националь-
ной комиссией по развитию и рефор-
мам Китая (NDRC) при поддерж-
ке Пекинской городской комиссии 
по развитию и реформам. Так что 
новая точка отсчета выстраивается 
на внушительных результатах, об-
щий объем подписанных инвести-
ционных проектов составляет око-
ло $335 млн. 

По словам экономиста Пярвиза 
Гейдарова, за истекшие годы оба го-
сударства добились высокого уровня 
торговых и хозяйственных связей: 
«Не случайно Китай является четвер-
тым по величине торговым партне-
ром Азербайджана, - поясняет он. - 
На сегодняшний день примерно 20% 
нашего импорта поступает из Подне-
бесной. Китай импортирует в нашу 
страну преимущественно непродо-
вольственную продукцию. Широкий 
ассортимент китайского импорта ох-
ватывает самые различные товары, 
включая автомобили, бытовую тех-
нику, механическое оборудование, 
мебель, текстиль, пластиковые из-
делия и многое другое. Некоторое 
замедление динамики в обоюдных 
хозяйственных связях наметилось 
в пандемию. В условиях распростра-
нения опасного вируса действова-
ли временные ограничения на завоз 
товаров животного происхождения 
и морепродуктов из Китая, а также 
импорт диких животных для зоома-
газинов и зоопарков, однако после 
все вернулось на круги своя. Так, за 
последнее время заметно увеличил-
ся импорт китайских электромоби-
лей, а главное, через Азербайджан 
проходят транзит китайской про-
дукции в другие страны». 

Азербайджан становится важ-
ным звеном крупных транспортных 
коридоров, открывая безграничные 
возможности для стремительной ин-
теграции с восточной частью кон-
тинента и Поднебесной. В перспек-
тиве это означает существенный ар-
гумент в пользу дальнейшего роста 
товарооборота и хозяйственных свя-
зей, принимая во внимание также 
условия для взаимовыгодных эконо-
мических связей, создаваемые в зоне 
свободной торговли Алят. 

Территория для реализации ин-
вестиционных проектов, наделенной 
к тому же специальным юридиче-
ским статусом и дающей инвесторам 
широкий перечень налоговых льгот 
и таможенных преференций, а так-
же гарантированный доступ к ин-
женерной, транспортной и деловой 
инфраструктуре, усиливает заин-
тересованность второй по объему 
экономики мира к сотрудничеству.

Учитывая стремительный темп 
технологического прогрес-

са, национальное правительство 
предпринимает меры для сти-
мулирования данной отрасли.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

В условиях глобальной цифро-
визации и ускоренного перехода на 
возобновляемые источники энергии 
растет спрос на энергоэффективные 
устройства, интеллектуальные систе-
мы управления, силовую электронику 
и средства автоматизации. Крупные 
мировые игроки вкладывают сред-
ства в разработку новых решений на 
базе искусственного интеллекта. Ры-
нок бытовой электроники также пе-
реживает трансформацию: потреби-
тели отдают предпочтение «умной» 
технике, способной интегрироваться 
в домашнюю экосистему. Это откры-
вает новые ниши для производите-
лей, особенно в странах, способных 
обеспечить стабильное производство 
и гибкость поставок.

В последние годы и в Азербайд-
жане данная сфера становится прио-
ритетной, а заинтересованность в ней 
со стороны предпринимателей обу-
словлена большими перспективами 
и налоговыми преференциями для 
резидентов технопарков. 

Эксперты подчеркивают, что 
уровень интереса к развитию вы-
сокотехнологичных отраслей во 
многом зависит от создания благо-
приятной деловой среды, наличия 
необходимой инфраструктуры и  

образовательных программ. 
Примечательно, что в период с ян-

варя по октябрь 2024 года в Азербайд-
жане объем производства компью-
терной, электронной и оптической 
продукции, а также электрообору-
дования достиг 221,3 млн манатов. 
Особенно заметен рост в сегменте 
ноутбуков - увеличение в 3,2 раза по 
сравнению с аналогичным периодом 
2023 года. 

Значимым шагом в этом направ-
лении стало присвоение ООО Taube 
Electronics статуса резидента пром-
парка «Экономическая зона Аразская 
долина». Компания впервые в Азер-
байджане приступит к реализации 
проекта по производству смарт-те-
левизоров. В рамках проекта с ин-
вестиционной стоимостью 3,5 млн 
манатов будет создано около 20 по-
стоянных рабочих мест. Годовая про-
изводственная мощность предприя-
тия, на котором будут использовать-
ся передовые китайские технологии, 
составит 19 500 телевизоров. На пред-
приятии планируется производство 
смарт-телевизоров четырех различ-
ных размеров (32, 43, 50, 55 дюймов).

Все это свидетельствует о посте-
пенном расширении производствен-
ного потенциала и укреплении по-
зиций Азербайджана как индустри-
ального хаба в регионе.

Один из ключевых факторов, спо-
собствующих росту данного сектора, 

- активное участие иностранных пар-
тнеров. Большие перспективы наме-
чаются в сфере сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и Узбекистаном 
в области совместного производства 
бытовой техники и алюминиевых ра-
диаторов на территории свободной 
экономической зоны «Алят». 

Сегодня внимание экспертов и об-
щественности было приковано к со-
глашениям, которые были приняты 
в рамках визита Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева в Китай. 
В частности, решено создать рабочую 
группу по инвестиционному сотруд-
ничеству между нашими странами.  
Ее цель - укрепление взаимодействия 
в областях торговли, инвестиций, «зе-
леной» энергетики и цифровой эконо-

мики, а также содействие высококаче-
ственному развитию двустороннего 
сотрудничества в торгово-экономи-
ческой сфере. Китайские инвесто-
ры проявили большой интерес к уча-
стию в проектах, связанных с возоб-
новляемыми источниками энергии, 
в том числе в Карабахском регионе. 

По заявлению научного сотруд-
ника Китайского института междуна-
родных исследований Канг Же, Китай 
имеет богатый опыт в сферах «зеле-
ной» энергетики и цифровых техно-
логий. Потому китайские компании 
обладают значительным потенциа-
лом для участия в восстановлении 
освобожденных территорий Азер-
байджана. 

Показательным примером ки-

тайско-азербайджанского сотруд-
ничества стало подписание Мемо-
рандума о взаимопонимании меж-
ду Агентством поощрения экспорта 
и инвестиций (AZPROMO) и Shenzhen 
Hasee Computer Co., компанией из 
Шэньчжэня, специализирующейся на 
компьютерных технологиях. В ходе пе-
реговоров обсуждалась возможность 

организации производства ноутбу-
ков на территории Азербайджана. 

Реализация данного проекта мо-
жет стать прорывом в развитии элек-
тронной промышленности страны, 
обеспечив создание новых рабочих 
мест и приток передовых технологий.

Эксперт-экономист Рауф Га-
раев напомнил о том, что в начале  
2000-х годов в Мингячевире построили 
завод по производству компьютерно-
го и электрооборудования, который 
затем приостановил свою деятель-
ность. Он уверен, что на создаваемых 

предприятиях начнут производить 
конкурентоспособные товары, вос-
требованные как у местного населе-
ния, так и за рубежом. «Прежде чем 
открывать предприятия, выпускаю-
щие высокотехнологичную продук-
цию, необходимо тщательно изучить 
рынок, провести мониторинги и вы-
явить наиболее актуальные тенден-
ции», - подчеркнул он. 

Говоря о перспективах азербайджа-
но-китайского сотрудничества в дан-
ной сфере, экономист отметил, что 
в Китае в основном полный цикл про-
изводства - от мельчайших деталей 
до основной продукции. Производ-
ство в этой стране прошло путь от 
ставки прежде всего на массовость 
к сочетанию доступной цены и вы-
сокого качества. Это позволило ки-
тайской продукции успешно конку-
рировать на глобальном уровне с то-
варами из Европы и Америки.

«Открытие высокотехнологично-
го производства в рамках двусторон-
них проектов позволит сформировать 
собственные квалифицированные 
кадры в этой отрасли. Если в Азер-
байджане будет не только сборка бы-
товой техники, а и локализация вы-
пуска деталей для нее - можно будет 
говорить о существенном прорыве, 
- уверен Р.Гараев. - Дополнительный 
стимул сотрудничеству придаст от-
мена визового режима между Азер-
байджаном и Китаем».

Азербайджан готовится к про-
ведению очередного значимого 
международного мероприятия. 
С 13 по 15 мая 2025 года при под-
держке Azerbaijan Airlines (AZAL) 
в Баку пройдет Авиационный 
энергетический форум Между-
народной ассоциации воздуш-
ного транспорта (IATA), сооб-
щили БР в пресс-службе ЗАО 
Azerbaijan Airlines.
 
Авиационный энергетический фо-

рум (Aviation Energy Forum - AEF) яв-
ляется одной из самых ведущих миро-
вых платформ, посвященных вопро-
сам энергетики и устойчивого развития 
в авиационной отрасли. Мероприятие 
впервые пройдет на Кавказе и станет 
площадкой для обсуждения ключе-
вых вопросов авиационной индустрии, 
а также определения энергетических 
стратегий будущего. Кроме того, это 
станет важным шагом в укреплении 
международных позиций Азербайд-
жана в авиационном и энергетическом 
секторах и расширении международ-
ного сотрудничества. Для AZAL про-
ведение форума - это важная возмож-
ность представить авиационную ди-
пломатию и энергетическую повестку 
страны на международной арене.

Основные темы форума - декарбо-
низация авиационной отрасли, внедре-
ние устойчивых видов топлива и роль 
авиакомпаний в процессе энергетиче-
ской трансформации. В рамках меро-

приятия будут обсуждаться коммер-
ческие и технические аспекты авиато-
плива, проблемы в цепочке поставок 
топлива, исчерпывающие отчеты о со-
стоянии авиационной отрасли и мно-
гое другое.

Кроме того, в рамках AEF особое 
внимание будет уделено таким прио-
ритетным направлениям, как страте-
гия Азербайджана в области «зеленой» 
экономики, его транзитно-логистиче-
ские возможности и энергетическая 
дипломатия.

В форуме примут участие пред-
ставители около 60 стран и более 65 
авиа компаний, в целом почти 700 за-
регистрированных участников.

Так, на форуме соберутся предста-
вители авиакомпаний - членов IATA, 
менеджеры по закупке топлива, экс-
перты по устойчивому развитию, стра-
тегические партнеры IATA, поставщи-
ки традиционного и альтернативного 
топлива, компании, предоставляющие 
топливные услуги, а также руководи-
тели топливного сектора. Являясь ве-
дущим отраслевым мероприятием ми-
рового сообщества специалистов по 
авиационному топливу, конференция 
AEF открыта только для членов IATA 
и ее стратегических партнеров, работа-
ющих в сфере топливного обеспечения.

В рамках AEF гости форума при-
мут участие в панельных дискуссиях 
по авиационной и энергетической те-
матикам.

БР

Новая точка отсчета
Баку и Пекин договорились о развитии экономических связей

Технологический прогресс
Производство отечественной электроники имеет большое будущее

Открытие высоко-
технологичного про-
изводства в рамках 

двусторонних проек-
тов позволит сформи-

ровать собственные 
квалифицированные 

кадры в этой отрасли

ПЕРСПЕКТИВЫ

Впервые на Кавказе
Наша страна примет Авиационный энергетический форум 

Азербайджан становится важным звеном 
крупных транспортных коридоров, от-
крывая безграничные возможности для 
стремительной интеграции с восточной 
частью континента и Поднебесной

В ближайшее время планиру-
ется подписание меморандума 
о взаимопонимании между Тур-
кменистаном и Тюркским тор-
говым центром в Баку, в рам-
ках которого предусматривается 
открытие павильона Туркме-
нистана.

Об этом сообщил журналистам 
директор центра Йылмаз Окуклу.

«Для павильона Туркмениста-
на уже выделено соответствующее 
пространство. 

Что касается павильона Азер-

байджана, здесь будут представле-
ны Министерство экономики, Агент-
ство по развитию малого и среднего 
бизнеса, а также Агентство поощре-
ния экспорта и инвестиций страны. 
В целом государства представлены 
в Турецком торговом центре при по-
средничестве посольств», - сказал он.

Он подчеркнул, что открытие па-
вильонов Казахстана, Кыргызстана, 
Туркменистана, Турции и Узбеки-
стана в Тюркском торговом центре 
станет важным вкладом в развитие 
торгово-экономических связей меж-
ду тюркскими государствами.

Ярмарка братства
В Тюркском торговом центре в Баку может  

появиться павильон Туркменистана
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Заслуженный артист и заслу-
женный деятель искусств Азер-

байджанской Республики Джаван-
шир Гулиев принадлежит к тому 
редкому типу композиторов, чье 
имя всегда будут сопровождать 
неослабевающая народная лю-
бовь и глубокое уважение, ибо 
это имя издавна нерасторжимо 
с понятием высокого професси-
онального мастерства, ярко вы-
раженного национального духа 
и собственной идентичности. 

Афет ИСЛАМ,
       «Бакинский рабочий»

Его музыка всегда будет востре-
бована и актуальна, она будет звучать 
и в сердцах, и на устах, и на теле- и ра-
диоканалах, и в лучших концертных 
залах страны…

Удивительно понятие Родины… 
Она не отдаляется и находится в нас 
даже тогда, когда мы находимся за три-
девять земель от нее. Она естественна 
как наше дыхание и питает нас живи-
тельной энергией родной земли, ког-
да мы всей грудью вдыхаем ее воздух, 
слышим родную речь и уверенно сту-
паем по местам, где каждый камешек 
или дерево навевают массу самых до-
рогих воспоминаний… 

С тех пор, как Джаваншир Гули-
ев после многолетней работы за рубе-
жом вернулся на родину, в Баку состо-
ялось несколько его авторских кон-
цертов с разнообразной программой. 
Благо композитор за почти двадцать 
лет жизни на чужбине плодотворно 
работал, не покладая рук, и создавал 
замечательные произведения разных 
жанров. Дж.Гулиев - первый отече-
ственный композитор, который ис-
пользовал национальные инструменты 
в симфонической музыке. Так, в про-
шлом году в Азгосфилармонии состо-
ялась яркая премьера оратории Müşfiq 
ağıları (Плачи по Мушвигу) на либрет-
то народного поэта Сабира Рустамхан-
лы, посвященной трагической судь-
бе азербайджанского поэта Микаила 
Мушвига. Новое сочинение одного из 
лучших современных азербайджан-
ских композиторов стало незабыва-
емым событием культурной жизни 
Азербайджана. Это сложное и нео-
бычное произведение явилось важной 
вехой и в творческой биографии авто-
ра, которого с поэтом-романтиком М.
Мушвигом роднит, прежде всего, не-
истребимое чувство свободолюбия 
и свободомыслия. Биографии этих двух 
творческих личностей лучше всяких 
слов свидетельствуют об истинности 
этого утверждения при всем отличии 
эпохи, в которой они жили и живут. 
В этом контексте обращение компози-
тора к судьбе молодого поэта, жизнь 
которого трагически оборвалась в ста-
линских застенках, вызывает глубокое 
одобрение и понимание. Я бы назвала 
ораторию «Плачи по Мушвигу» про-
изведением-откровением, произведе-
нием-протестом, в котором нашли от-
ражение многие общественно-полити-
ческие процессы времени, реакция на 
происходящие в стране события и их 
отражение в творчестве и судьбе лю-
дей искусства с независимым мнени-
ем, непоколебимой гражданственно-
стью и чуткой совестью.

Помимо этого, в Музейном центре 
в рамках проекта «Музыкальные ве-
чера в музее» состоялся концерт-пор-
трет, посвященный творчеству ком-
позитора, подготовленный Бакинским 
обществом современной музыки, где 
были исполнены несколько произве-
дений композитора - Соната для саза 
и скрипки, Второй струнный квартет 
и «Семь пьес» для фортепиано. 

Представляя новые сочинения слож-
ных жанров профессиональной музы-
ки, композитор опровергает в корне 
неверное, бытующее даже среди са-
мих музыкантов мнение о том, что он 
является композитором-песенником, 
а песни - это легкий жанр, не требую-
щий особого профессионального уме-
ния. Но его широчайший диапазон 
творчества в самых разных и слож-
ных жанрах, колоссальная фильмо-
графия и преподавательская деятель-
ность начисто опровергают это лож-
ное, поверхностное и обывательское 
суждение, представляя Дж.Гулиева как 
одного из самых крупных, самобытно 
талантливых, глубоко национальных 
по духу и плодотворно работающих 
современных азербайджанских компо-
зиторов. Если за двадцать лет, прове-
денных вдали от родины, композитор 
создавал один за другим множество 
произведений самых крупных форм 
и жанров, то вернувшись на родину 
и почувствовав под ногами уверенную 
твердость земли, взрастившей его, на-

чался следующий, не менее плодот-
ворный период его творчества, когда 
один за другим находят практическое 
воплощение и звучат накопившиеся 
десятилетиями музыкальные опусы. 
Слушая их, мы понимаем, как нам не-
доставало этой музыки, этих чувств 
и признаний в любви ко всему, что мы 
впитали с молоком матери…

На этот раз в Оперной студии Ба-
кинской музыкальной академии имени 
Узеира Гаджибейли Джаваншир Гулиев 
представил свое песенное творчество 
в исполнении молодых певцов и во-
калистов. Прозвучали новые, а также 
известные и полюбившиеся зрителям 
настоящие шедевры, не теряющие че-
рез годы своей красоты, популярно-
сти и художественной значимости. Ка-
ждая песня - это история любви, ма-
ленькое окно в человеческую жизнь, 
где в каждом слове и каждой ноте от-
ражена, как в фокусе, и прожита судь-
ба. Все мы помним, как Джаваншир 
муаллим, хоть и редко, но в тандеме 
с другими исполнителями исполнял 
свои песни, и его низкий, с хрипот-
цой голос как нельзя лучше передает 
красоту и содержание его музыки. За 
двадцать лет его отсутствия на роди-
не публика истосковалась по живому 
слову, мыслям и общению с компози-
тором. В этом плане, думается, лучшим 
авторским концертом с песенным ре-
пертуаром был бы сценарий, при ко-
тором сам композитор выступил бы 
на сцене сразу в нескольких ипоста-
сях и ведущего, и музыканта-испол-
нителя, и певца, ведя с аудиторией не-
принужденный душевный разговор 
о музыке, творчестве, одиноких буд-
нях композитора и проблемах совре-
менной музыки.   

После концерта мы попросили ком-
позитора Джаваншира Гулиева от-
ветить на вопросы «Бакинского ра-
бочего», поделиться своими впечат-
лениями и мыслями о музыке:

- Можно сказать, что все ваши 
песни, в целом, исполняются, а сим-
фонические произведения требуют 
более длительной подготовки и уча-
стия большего числа музыкантов. 
Планируется ли еще исполнение не 
исполненных сочинений?

- Разумеется, я хотел бы, чтобы были 
исполнены и услышаны мои новые сим-
фонические произведения, которых, 
кстати, немало. Только одного моего 
желания, как вы понимаете, недоста-
точно, поскольку такая музыка требу-
ет большого количества исполнителей, 
специальных коллективов, хора и т.д. 
Все зависит от того, как будут разви-
ваться события в течение всего года. 
В принципе, такой концерт или кон-
церты могут состояться, но пока что-
то конкретно говорить об этом я не 
могу, хотя лично сам готов. Если из 
концертных организаций будут ис-
ходить соответствующие предложе-
ния, то я готов, и у меня даже состав-
лен конкретный репертуар.

- В последнем концерте вы дове-
рили свои песни молодым исполни-
телям. Работаете ли вы с ними так, 
как работали в свое время с Айгюн 
Казымовой, Бриллиант Дадашевой, 
Айгюн Бейляр и другими известны-
ми певцами? Обладают ли они той 
эмоциональной зрелостью, серьез-
ным, ответственным отношением 
и музыкально-творческой интуици-
ей, чтобы изнутри прочувствовать 
ваши произведения, прожить их, до-
стойно представить авторов и заво-

евать любовь слушателей?
- Я всегда любил работать с мо-

лодежью, это вообще часть работы 
композитора - готовить новую пле-
яду исполнителей, выводить на сце-
ну новые имена и знакомить с новы-
ми голосами. Молодых надо готовить 
постоянно, времена меняются, уходят 
одни певцы, должны прийти новые, 
поэтому эта работа систематически 
продолжается. Всегда этим занимал-
ся, и прошедший концерт тому сви-
детельство. 

По словам композитора, он обра-
тил свое внимание на молодых певцов 
и решил посмотреть, кто на что спосо-
бен, при этом практически все испол-
нители выполнили его требования по 
качеству исполнения. Конечно, среди 
них есть очень яркие индивидуально-
сти, а будут ли они в будущем звезда-
ми или нет, сказать трудно.

- Сомнения были и тогда, когда 
я работал с Айгюн ханым и Брилли-

ант ханым… Я понял только то, что 
надо работать, а там видно будет - кто-
то вырастает в большого и серьезно-
го исполнителя, кто-то останавлива-
ется на полпути, а кто-то и вовсе схо-
дит с дистанции. Так было всегда, так 
оно есть сегодня и впредь будет, по-
этому с этой точки зрения мне было 
важно узнать, что у нас есть и чем мы 
располагаем. В этом отношении кон-
церт был для меня полезен, надеюсь, 
и для певцов тоже. 

- Любое музыкальное сочинение - 
это не высказанные мысли, возможно, 
не реализованные чувства, стремле-
ние через слова или актуальную тему 
подняться над собственной жизнью 
и охватить всеобъемлющим взгля-
дом мир людей, все, что происходит 
или может произойти на земле. Что 
именно сподвигает вас на обраще-
ние к тому или иному жанру и фор-
мирует цель?

- Еще с молодости я сформулиро-
вал принципы моей творческой рабо-
ты и то, чем я хочу заниматься. Худо-
жественное творчество, особенно му-
зыка базируются на эмоциях человека, 
его мировоззрении, взглядах на жизнь 
и своем месте в ней, каким он хотел бы 
видеть окружающий мир. В этом отно-
шении я мало чем отличаюсь от других 
творческих людей, также мыслю, чув-
ствую, хочу, естественно, определить 
свое место и что-то предложить обще-
ству. Работая в разных музыкальных 
жанрах, пытаюсь создать свое виде-
ние произведения в конкретном жан-
ре, т.е. как я себе представляю тот или 
иной жанр. Я всегда старался делать 
именно так, а не просто сочинять оче-
редное произведение, для меня важ-
но, что этим сочинением я хотел ска-
зать, обладаю ли чем-то, что являет-
ся таким же важным и для слушателя. 
Вот в чем вопрос.

Говоря о своей преподавательской 
деятельности в стенах родной консер-
ватории (Бакинской музыкальной ака-
демии им.У.Гаджибейли, БМА) компо-
зитор отметил, что он преподает не 

композиторам, а магистрам музыко-
ведам-теоретикам современные му-
зыкальные технологии. А что касается 
молодых авторов, композитор уверен, 
что у нас они есть и всегда были. Благо 
композиторский факультет БМА каж-
дый год выпускает несколько профес-
сиональных композиторов, и среди 
них есть интересные молодые авто-
ры с оригинальными идеями и ярки-
ми произведениями. Однако, подчер-
кнул Джаваншир муаллим, хотелось 
бы, чтобы наша музыкальная обще-
ственность знакомилась с творчеством 
молодых композиторов гораздо ближе 
и чаще, поскольку они пишут не пес-
ни, а концептуальную сложную музы-
ку, пытаются создать нечто новое, по-
этому нуждаются в поддержке. Хоть 
концерты и проходят при большом ко-
личестве слушателей, но хотелось бы, 
чтобы их было больше, и сами кон-
церты были освещены гораздо шире 
и музыковедами в медиа. 

- Это придает силы и вдохновение 
композитору, потому что сама про-
фессия композитора легко ранимая. 
Если произойдет неудача, автор очень 
долго приходит в себя, чтобы вновь 
поверить в свои силы и начать что-то 
делать. В то время как одна удача так 
окрыляет сочинителя, что он приобре-
тает силы продвинуться дальше и взле-
теть выше. Любители музыки долж-
ны быть осведомлены об этих нюан-
сах и учитывать их. Мы - небольшая 
страна, и просто обязаны развивать 
национальную композиторскую шко-
лу, и один из способов ее развития - 
это постоянное внимание зрительской 
аудитории и музыкальных критиков.

Этот год проходит знаком юбилея 
Дж.Гулиева, и говоря о планируемых 
юбилейных мероприятиях, компози-
тор констатировал, что в конце этого 
года ему исполнится 75 лет, и послед-
ний авторский концерт был одним из 
мероприятий, посвященных этой дате. 
Но состоялся еще один авторский кон-
церт, на котором была представлена 
детская опера с участием учащихся 
Школы-студии при БМА, в которой 
функционирует Детский оперный те-
атр. Здесь поставили спектакль на му-
зыку фортепианного цикла «Музыкаль-
ная тетрадь Гюнеш», который компо-
зитор посвятил своей внучке Гюнеш. 
В цикл вошли произведения, навеян-
ные одним днем маленькой девочки, 
фортепианные пьесы рассказывают, 
что делал ребенок, как и о чем пере-
живал в течение одного дня. 

Джаваншир Гулиев - один из са-
мых плодотворно работающих в ки-
нематографии и театре авторов. Его 
фильмография и музыка к спектаклям 
насчитывает около ста работ, и, затра-
гивая эту область своей творческой де-
ятельности, композитор отметил, что 
в настоящее время он работает над 
несколькими проектами. Например, 
для Государственного академического 
музыкального театра пишет музыку 
к спектаклю «Гюльчохра и Аскер» по 
мотивам либретто Камала Абдулла, 

в котором нашла отражение история 
героев «Аршин мал алан». В оперетте 
Уз.Гаджибейли действие завершалось 
свадьбой героев. Узеир бек написал 
это произведение в 1914 году, а через 
6 лет большевики пришли к власти 
в Азербайджане, и тут, по словам Джа-
ваншир муаллима, с участием героев 
разворачиваются совершенно другие 
события, не всегда веселые, а подчас 
и трагические. Также, добавил ком-
позитор, есть еще несколько спекта-
клей Иреванского драмтеатра, столич-
ного ТЮЗа, Лянкяранского драмте-
атра (пьеса «Шах Исмаил»), все они 
попросили его написать музыку к их 
спектаклям. Есть еще фильм о Кара-
бахской войне, пока идут перегово-
ры, и он, как прежде, работает с пол-
ной отдачей.  

- Творческая продукция долж-
на быть востребована в обществе, 
а она не пользуется вниманием и не 
оценивается, поскольку у нас нет 
необходимых механизмов для по-
ощрения и стимулирования труда 
композиторов, как это было в совет-
ское время. Все немногие профес-
сиональные композиторы, которые 
живут в Азербайджане, озвучивают 
не только эту проблему, но и то, что 
нужно серьезно работать над воспи-
танием грамотного и подготовлен-
ного слушателя, который должен за-
полнить концертные залы в той же 
степени, в какой он приходит, ска-
жем, на вечера поп-музыки или «Бу 
шехерде». Но у нас есть творческие 
вузы, Союз композиторов, есть му-
зыкально-общественные НПО, есть, 
наконец, Минкультуры, колоссаль-
ная армия ученых, преподавателей 
и теоретиков музыки. Это огромная 
творческая и интеллектуальная сила, 
покоряющая предвзято настроенно-
го западного слушателя, вызываю-
щая его восторг и желание органи-
зовать серию концертов азербайд-
жанских музыкантов… Почему мы 
не слышим их коллективного голоса 
на всех уровнях и платформах? Как 
нам обеспечить у себя дома такой же 
успех творческой продукции наших 
соотечественников, каким они поль-
зуются за рубежом? 

- Думаю, что со временем все об-
разуется, только мы не должны расте-
рять все самое ценное, что у нас есть. 
Для этого мы должны усиленно раз-
вивать свою музыкальную культуру, 
готовить образованного, интеллекту-
ального и подготовленного слушателя. 
Эту работу должны вести все - и ком-
позиторы, и исполнители, и, конечно, 
работа ведется, проводятся концерты 
и т.д. Но хотелось бы, чтобы это было 
целенаправленно и систематически, 
более качественно и чаще. Надо рабо-
тать, и у нас, к счастью, еще со времен 
Союза остались музыкальные коллек-
тивы, выстроенная структура музы-
кального воспитания и образования. 
Скажем, в Турции этого до сих пор нет, 
а наша структура музыкального обра-
зования, к счастью, четко и слаженно 
работает. Только этот процесс следует 
сделать еще качественнее, хотя сегод-
ня проводится очень много концер-
тов, и они делают свое дело и воспи-
тывают нашего зрителя, это радует. 

Еще во время работы в Республике 
Кипр Джаваншир Гулиев приступил 
к написанию грандиозного проекта, 
- цикла из 12 (!) балетов. Мы поинте-
ресовались, на каком этапе находит-
ся эта работа и когда мы увидим пер-
вый балет из этой серии. 

- Один из моих балетов, - сказал 
композитор, - уже «готовится» для по-
становки, и как только реально нач-
нутся репетиции, можно будет точно 
сказать, когда балет выйдет на сцену. 
Постановка балета - очень сложный, 
многоструктурный и многоплановый 
процесс, в нем участвует много орга-
низаций и коллективов, и вопрос ко-
ординации здесь очень важен. Будем 
надеяться, что подготовительный про-
цесс успешно завершится. 

Что касается других балетов цик-
ла, то они зависят от первой постанов-
ки и, иншаллах, успешности ее реа-
лизации. И уже после я представлю 
нашим театрам и Министерству куль-
туры другие свои сочинения.

Музыкальная сокровищница ком-
позитора переполнена, требуется лишь 
время, чтобы поочередно представлять 
непреходящее духовно-интеллектуаль-
ное наследие автора.  Один военный 
марш дорогого стоит, он поднимал на 
борьбу за освобождение родной зем-
ли целые поколения азербайджанцев. 
Так пожелаем же дорогому Джаван-
ширу Гулиеву доброго здоровья, не-
иссякаемой энергии и переполненных 
залов преданных почитателей его за-
мечательной музыки!

Мелодии, ставшие наследием
Когда композитор становится национальным достоянием

Джаваншир Гулиев: 

Мы - небольшая страна и просто обяза-
ны развивать национальную композитор-
скую школу, и один из способов ее разви-
тия - это постоянное внимание зритель-
ской аудитории и музыкальных критиков

«Али и Нино». 
Долгая дорога  

домой»
В Вене состоялся  

вечер лекций  
под одноименным  

названием 

В Азербайджанском культур-
ном центре в Вене по случаю 
120-летия со дня рождения 
Мухаммеда Асад бека (Кур-
бана Саида или Льва Нуссим-
баума) состоялось меропри-
ятие, посвященное жизни 
и творчеству писателя, за-
нимающего особое место 
в азербайджанской литера-
туре и создавшего уникаль-
ные произведения под раз-
ными псевдонимами. 

Центральной темой вечера 
стал его самый известный ро-
ман - «Али и Нино».

Со вступительным словом вы-
ступила руководитель Азербайд-
жанского культурного центра Лей-
ла Гасымова, рассказав о содержа-
нии двухдневного цикла лекций.

Для освещения всех этапов де-
ятельности автора с богатым ли-
тературно-художественным на-
следием на мероприятие были 
приглашены исследователи из 
Азербайджана, Германии и Ав-
стрии. Исследователи творческого 
наследия Мухаммеда Асад бека - 
Ягут Абдалла, Себастьян Янушев-
ски и Ганс-Юрген Маурер  в своих 
выступлениях рассказали о раз-
личных периодах и аспектах жиз-
ни и творчества писателя.

Известный исследователь и вос-
токовед Фуад Ахундов выступил 
с докладом под названием «Али 
и Нино». Долгая дорога домой». 
В нем был рассмотрен издатель-
ский путь романа, впервые уви-
девшего свет в Вене в 1937 году, 
прошедший через Европу и Аме-
рику и вернувшийся в Баку - го-
род, где разворачиваются собы-
тия произведения. Также в вы-
ступлении были представлены 
факты, документы и выводы ис-
следователей, касающиеся различ-
ных версий, утверждений и пред-
положений о вопросе авторства, 
существующих десятилетиями.

Ф.Ахундов подробно расска-
зал о жизненном пути Льва Нус-
симбаума (1905-1942), скрывав-
шегося под псевдонимом Курбан 
Саид, его детстве в Баку, твор-
ческой деятельности в Германии 
и Австрии, а также о трудном ита-
льянском периоде жизни, про-
шедшем в болезни и одиночестве.

В докладе также была пред-
ставлена подробная информация 
о бакинской атмосфере, в кото-
рой происходят события рома-
на «Али и Нино», исторических 
событиях и историко-культур-
ных особенностях. Далее было 
рассказано об истории перевода 
и публикации произведения на 
различные языки, мнениях уче-
ных по данной теме, а также вли-
янии этого произведения на раз-
личные направления искусства.

Отдел культуры
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ЭКОЛОГИЯ

В Акко, одном из древнейших 
городов Израиля, состоялось 

знаковое событие: Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Го-
сударства Израиль в Азербайд-
жанской Республике Ронен Кра-
ус стал почетным гостем Дома 
Азербайджана в Израиле, Коор-
динационного центра горских 
евреев и Общины горских ев-
реев города.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Встреча, прошедшая в формате 
«круглого стола», собрала под од-
ной крышей десятки влиятельных 
представителей еврейской общи-
ны Израиля, политических и об-
щественных деятелей. На повестке 
дня - расширение братских связей, 
укрепление союзничества и утверж-
дение тех ценностей, которые веками  
объединяли еврейский и азербайд-
жанский народы.

Гостя приветствовали фигуры, 
сыгравшие важнейшую роль в фор-
мировании уникального институ-
та, которым стал Дом Азербайджана 
в Израиле. В их числе директор ор-
ганизации и председатель Общины 
горских евреев Акко Нехамия Ши-
рин Микаэли, советник министра 
обороны Израиля Павел Елизаров, 
глава Культурного центра кавказ-
ских евреев Кирьят-Яма Бен Сион 
Шмаэлов, председатели общин Ки-
рьят-Бялика и Пардес-Ханы Адиль 
Данилов и Элиша Ханукаев. Были 
также представлены уважаемые ли-
деры из числа горских евреев, ро-
дом из Красной Слободы Кубинского 
района Азербайджана - Янив и Асаф 
Меировы, Симон Шакаев, Соломон 
Илияев и др.

Внимание посла было обращено 
к важной детали: здание Дома Азер-
байджана в Израиле есть результат 
усилий бывшего мэра Акко Шимо-
на Ланкри и вице-президента Рос-
сийского еврейского конгресса, пре-
зидента Международного благотво-

рительного фонда STMEGI Германа 
Захарьяева. Их вклад стал фундамен-
том для создания одного из важней-
ших культурных и общественных 
центров еврейско-азербайджанско-
го диалога в Израиле.

Открывая встречу, господин Ми-
каэли говорил о тысячелетней исто-
рии сосуществования евреев и азер-
байджанцев, подчеркнув уникальную 
особенность Азербайджана - пол-
ное отсутствие в стране антисеми-
тизма. На этой земле представите-
ли иудаизма, христианства, ислама 
и других религий жили и живут в ат-
мосфере мира, уважения и взаим-
ного доверия.

Он особо отметил историческую 
роль общенационального лидера азер-
байджанского народа Гейдара Алие-
ва, который в 1993 году, вернувшись 
к руководству в стране, заложил ос-
новы современной дружбы с Госу-
дарством Израиль. Его политика соз-
дала условия для счастливой, защи-
щенной жизни еврейского народа 
в Азербайджане, а его политический 
преемник - Президент Ильхам Али-
ев продолжает эту линию, усиливая 
стратегическое партнерство между 
двумя странами. «Азербайджан яв-

ляется для Израиля близким и на-
дежным другом, - подчеркнул Ми-
каэли, - и это мнение, которое мож-
но услышать из уст каждого еврея, 
побывавшего на азербайджанской 
земле».

Павел Елизаров подтвердил: 
на сегодняшний день Азербайд-
жан и Израиль связаны не только 

экономическим, но и братским по-
литическим союзом. Он поблагода-
рил Нехамию Микаэли за иници-
ативу, назвав Азербайджан самой 
близкой страной для Израиля. Эти 
слова прозвучали с особенной ис-
кренностью: «Во всем мире слож-
но найти другую такую пару госу-
дарств, которые были бы так духов-
но и политически связаны между 
собой, как наши».

Поддержал эту мысль и Бен Сион 

Шмаэлов, рассказав о том, как ве-
ками евреи жили в Азербайджане 
с чувством безопасности и гордо-
сти за свою идентичность. Предсе-
датель Общины горских евреев Ки-
рьят-Бялика Адиль Данилов заявил, 
что после Израиля Азербайджан яв-
ляется наиболее комфортной стра-
ной для проживания евреев. Здесь 

государство обеспечивает все усло-
вия для реализации свободы верои-
споведания и сохранения этнокуль-
турной самобытности.

Элиша Ханукаев, выходец из Да-
гестана, отметил, что знакомство с де-
ятельностью Дома Азербайджана 
в Израиле изменило его восприя-
тие Азербайджана. То, что он ус-
лышал о стране и ее народе, оста-
вило глубокий след: «Мир должен 
учиться у Азербайджана искусству 

толерантности. Пример этой стра-
ны - это больше, чем модель сосу-
ществования, это путь к подлинно-
му гуманизму».

Посол Израиля Ронен Краус, завер-
шив церемониальную часть встречи, 
с ностальгией вспомнил годы своей 
работы в Баку в 2011 году. Тогда он 
был советником в посольстве Из-
раиля и имел возможность позна-
комиться с Азербайджаном не по-
наслышке. «Азербайджан - страна, 
где каждый человек чувствует себя 
свободным, счастливым и уважае-
мым. Здесь я увидел не просто вы-
сокий уровень дипломатии, но и на-
стоящую человечность», - подчер-
кнул дипломат, выразив уверенность, 
что отношения между двумя госу-
дарствами будут продолжать раз-
виваться поступательно, укрепля-
ясь день ото дня.

Следом участники встречи вы-
сказались и по поводу региональной 
безопасности. Было подчеркнуто, что 
Азербайджан занимает справедли-
вую и последовательную позицию 
в вопросе мирного урегулирования 
армяно-азербайджанского конфлик-
та. Собравшиеся выразили надежду 
на скорейшее подписание мирно-
го соглашения между Баку и Ире-
ваном и осудили провокационные 
действия Армении, наносящие вред 
всему региону.

В завершение встречи была сде-
лана памятная фотография, как сим-
вол не только дипломатической веж-
ливости, но и глубокой, искренней 
дружбы между Израилем и Азер-
байджаном. Снимок, запечатлевший 
на одной фотографии представите-
лей двух народов, стал отражением 
того, что история пишется не толь-
ко на бумаге, но и в жестах, встре-
чах, поступках.

На фоне потрясающих речей, 
обмена воспоминаниями и декла-
раций поддержки стало очевидно: 
Израиль и Азербайджан - не про-
сто партнеры. Это история двух на-
родов, проверенных временем, бо-
лью и общей надеждой.

В Республиканском лицее ос-
нов информатики, физики 

и математики состоялась встреча 
с завотделом гидрологии суши 
и водных ресурсов Института 
географии им. академика Гаса-
на Алиева МНО доктором ге-
ографических наук, профессо-
ром Рзой Махмудовым. Меро-
приятие носило символичное 
название  - «Капля воды путе-
шествует по миру».

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

И это неудивительно, ведь профес-
сор Махмудов занимается «водной» 
проблемой еще со студенческих лет. 
Кроме того, долгие годы он возглав-
лял Департамент гидрометеороло-
гии Минэкологии и природных ре-
сурсов, а также НИИ гидрометео-
рологии. Поэтому ученому было 
что рассказать школьникам, кото-
рые, в свою очередь, также проде-
монстрировали свои знания по ги-
дрологии, выступая с различными 
презентациями и сценками, посвя-
щенными современным проблемам 
воды в мире. Ребята смогли наглядно 
передать в презентациях информа-
цию о происхождении воды в мире, 
ее роли в живой биосфере и жизни 
человека, о физических аномалиях 
и химических свойствах вплоть до 
изменения ее количественных и ка-
чественных показателей в современ-
ную эпоху.

Начало -  
в третичном периоде

Во время мероприятия ученый-ги-
дролог подарил школьникам свою 
новую книгу с пожеланием, чтобы 
молодое поколение, сформированное 
инновационным мышлением, внесло 
свой неоценимый вклад в решение 
столь важной проблемы в будущем.

Рассказывая о нехватке воды в со-
временную эпоху, он отметил, что 
главными причинами этого явля-
ются последствия глобального по-
тепления и его влияние на водные 
ресурсы, а также численный рост 
населения и его потребности в воде. 
Выход из этой ситуации он видит 
в эффективном использовании во-
дных ресурсов, совершенствовании 
методов экономии воды и т.д.

Водные ресурсы - одна из глобаль-
ных проблем человечества. По сло-
вам профессора, разнообразие фи-
зико-географических условий терри-
тории Азербайджана, особенности 
рельефа и климата, деятельность че-
ловека определяют развитие гидро-
графической сети. «Основные во-
дные объекты, входящие в гидро-
графическую сеть, - поделился он, 
- это реки, озера и водохранилища, 
неравномерно распределенные в раз-
ных природных регионах страны». 

К поверхностным водам относят-
ся реки, озера, водохранилища, боло-
та, ледники, снежный покров и кана-
лы. А все наши реки относятся, соот-
ветственно, к бассейну Каспийского 
моря и объединяются в три группы  
- бассейна Куры, Араза (левобереж-
ные притоки) и рек, непосредствен-
но впадающих в Каспийское море. 

К числу самых больших рек от-
носятся Кура, Араз, Ганых, Габырры, 
Самур, Арпа, Тертер, Акера, Тури-
ан, Кусар, Кудиал, Виляш.

Специалисты отмечают, что со-

временная речная сеть Азербайджа-
на, начиная с третичного периода, 
развивалась в течение длительного 
исторического времени и претерпева-
ла большие изменения. В настоящее 
время они происходят под влиянием 
как природных, так и антропогенных 
факторов. Кроме того, в значитель-
ной степени естественное состояние 
гидрографической сети изменили ис-
кусственные водотоки, магистраль-
ные каналы, водохранилища.

Нехватка  
становится ощутимой

В Азербайджане насчитывается 
около 8,5 тысяч рек и около 450 озер, 
из которых 24 являются крупными. 
Считается, что это достаточно мно-
го, но, по мнению экспертов, в ре-
зультате изменения климата водные 
ресурсы страны из года в год сокра-
щаются. Данный процесс происхо-
дит повсеместно, и государства мира 
самостоятельно ищут пути выхода 
из сложившейся ситуации. 

Известно, что формирование 
более 70% водных ресурсов Азер-
байджана происходит за его преде-
лами  - наши главные реки берут на-
чало в соседних государствах, поэ-
тому трудно переоценить значение 
внутренних водных источников, на-
пример, тех, что протекают в райо-

не Карабаха и Восточного Зангезура 
и «рождаются» на территории Азер-
байджана.

После деоккупации региона мы 
получили полный доступ к водам 
Араза, Баргюшада, Тертера, Хякя-
ри, Охчу, Забуха, Тутгуна, Турагая, 
Басита, Гаргара, Гуру, Хачына и Кян-
делена. В регионе также расположе-
ны такие водохранилища, как Худа-
феринское, Сарсангское, Гыз Галасы, 
Хачынчайское, Ашагыкянделенское, 

Суговушанское, Кянделенчайское-1, 
Кянделенчайское-2 и Агдамкяндское.

В период оккупации из 24 водо-
хранилищ (22 из них имеют мелио-
ративное значение), расположенных 
в Карабахе, десять были разрушены, 
а остальные находились в аварий-
ном состоянии. Разрушено было так-
же 1200 км оросительных каналов.

В Азербайджане для обеспечения 
населения питьевой водой и водо-
снабжения сельского хозяйства ис-
пользуются как наземные, так и под-
земные источники воды. Наземные 
водные ресурсы составляют 30,9 км³, 
из которых 10,6 км³ приходится на 
местные водные ресурсы, а 20,3 км³  
- на трансграничные. Запасы назем-
ных вод продолжают уменьшаться, 
и их нехватка становится все более 
ощутимой.

Очень  
важный документ

От дефицита этого ресурса се-
рьезно страдает и сельское хозяйство, 
гибнут посевы. Является ли измене-
ние климата единственной причи-
ной? Многие специалисты считают, 
что нет, по их мнению, необходимо 
интенсифицировать правильную ор-
ганизацию нужной инфраструктуры, 
в том же сельском хозяйстве боль-
шие объемы воды (30-60%) теряются 
в грунтовых каналах. (Мировая ста-
тистика: основная масса воды ухо-
дит обратно, образуя гигантское глу-
бинное течение, достигающее бере-
гов Антарктиды. Еще в начале 2024 
года европейские ученые опублико-
вали результаты исследований, ко-
торые повергли их в шок).

Еще одной серьезной пробле-
мой, на которую обращают внима-

ние специалисты, является скрытый 
за цифрами потребления уровень 
потерь воды. Согласно официаль-
ной статистике, в 2023 году 42% всей 
воды, поставляемой потребителям 
в Азербайджане, либо не учитыва-
лось, либо терялось по техническим 
причинам. В Баку этот показатель 
еще выше - 45%. То есть основными 
проблемами водных ресурсов в стра-
не остаются их нерациональное ис-
пользование и загрязнение, устарев-
шие технологии водопользования, 
ограниченность и угроза истоще-
ния водных ресурсов, вопросы со-
вместного использования и охра-
ны трансграничных вод. Ведь если 
использовать их эффективно, они 
становятся национальным богат-
ством, в противном случае могут 
привести к катастрофе. Тем более, 
что в Национальном отчете Азер-
байджана, представленном в Ра-
мочную конвенцию ООН об изме-
нении климата, прогнозируется, что  
объем водных ресурсов нашей стра-
ны (включая и трансграничные) со-
кратится на 5-10% к 2040 году и на 
10-15% - к 2070-му.

Минимизировать негативные 
последствия потери воды призван 
очень важный государственный до-
кумент - утвержденная в прошлом 
году Национальная стратегия по эф-
фективному использованию водных 
ресурсов, охватывающая 2024-2040 
годы и включающая меры по эффек-
тивному использованию и управле-
нию водными ресурсами, предотвра-
щению их загрязнения, опреснению 
морской воды, модернизации ирри-
гационных систем, а также исполь-
зованию водных ресурсов в Кара-
бахском и Восточно-Зангезурском 
экономических районах.

Не просто партнеры
История двух народов, проверенных временем, болью и общей надеждой

После Израиля Азербайджан является 
наиболее комфортной страной для про-
живания евреев. Здесь государство обе-
спечивает все условия для реализации 
свободы вероисповедания и сохранения 
этнокультурной самобытности

Капля воды путешествует по миру 

Современная речная сеть Азербайджана претерпевает изменения под влиянием природных и антропогенных факторов

Если использовать водные ресурсы правильно, они 
становятся национальным богатством, в про-
тивном случае могут привести к катастрофе

Гармония  
религиозного  

многообразия
Почтена память 

Национального героя 
Альберта Агарунова

25 апреля на Аллее шехидов со-
стоялась церемония почтения 
памяти по случаю дня рожде-
ния Национального героя Азер-
байджана Альберта Агарунова.

В церемонии почтения памяти 
приняли участие члены семьи героя, 
боевые товарищи, ветераны-танки-
сты, семьи шехидов, гази, предста-
вители общественности.

Сначала военнослужащие Ми-
нистерства обороны, члены Об-
щественного объединения вете-
ранов-танкистов, представители 
Исполнительной власти Нарима-
новского района, Горско-еврейской 
общины, Государственного комите-
та по работе с диаспорой и другие 
участники мероприятия посетили 
могилу Национального героя Аль-
берта Агарунова.

На мероприятии руководитель 
Общины горских евреев в Азербайд-
жане Милих Евдаев отметил, что 
Азербайджан - государство, отра-
жающее гармонию религиозного 
многообразия в мире. 

Председатель общественного  
объединения ветеранов-танкистов 
Гаджи Азимов подчеркнул, что как 
и каждый год, и в этом году меро-
приятия почтения памяти коман-
дира батальона Агарунова Альберта 
были организованы торжественно.

Брат Альберта Агарунова Ран-
тик Агарунов выразил благодар-
ность азербайджанскому народу: 
«С каждым годом число людей, ко-
торые чтят его память, растет. Нас 
было 8 братьев. Самым младшим из 
нас был Альберт. Он был жизнера-
достным, очень любил свою Роди-
ну. Он и погиб за Родину».
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25 апреля состоялась церемо-
ния открытия нового админи-
стративного здания прокура-
туры Насиминского района, 
сообщили БР в пресс-службе 
Генпрокуратуры.

В мероприятии приняли уча-
стие генеральный прокурор Азер-
байджанской Республики Кямран 
Алиев и другие официальные лица.

Сначала участники церемонии 
возложили цветы к бюсту общена-
ционального лидера Гейдара Алие-
ва, установленному в фойе здания, 
и почтили его память с глубоким 
уважением.

Новое административное зда-
ние полностью соответствует со-
временным стандартам и создано 
с целью более эффективной органи-
зации профессиональной деятель-
ности сотрудников прокуратуры, 
повышения продуктивности рабо-
чих процессов и улучшения каче-
ства оказываемых гражданам юри-
дических услуг.

В здании созданы все условия 
для комфортной и функциональной 
работы: оснащенные необходимым 
техническим оборудованием служеб-
ные кабинеты, специальный сектор 
для приема граждан, конференц-за-
лы и залы заседания. Также здание 
спроектировано с учетом новейших 
требований по энергоэффективно-
сти и безопасности.

Дополнительно было отмече-
но, что в новом здании полностью 
внедрена информационная система 
«Электронная прокуратура». Благо-
даря этой системе документооборот 
осуществляется в цифровом формате, 
что способствует повышению опера-
тивности и прозрачности в работе.

После осмотра административ-
ного здания в актовом зале состоя-
лось заседание.

В своей вступительной речи ге-
неральный прокурор Кямран Алиев 
подчеркнул, что формирование со-
временной и оперативной системы 
прокуратуры является одним из при-

оритетов правового государственного 
строительства в Азербайджане. По-
следовательные и целенаправленные 
шаги в этом направлении являются 
важной составной частью страте-
гии государственности, заложенной 
под руководством общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева. Имен-
но этот путь сегодня успешно про-
должается под руководством Пре-
зидента Ильхама Алиева, благодаря 
чему достигнуты значительные успе-
хи в укреплении материально-тех-
нической базы правоохранительных 
органов, развитии кадрового потен-
циала и обеспечении прозрачности 
деятельности.

Генеральный прокурор выразил 
глубокую благодарность Президенту 
Ильхаму Алиеву от имени сотруд-
ников прокуратуры по случаю от-
крытия нового административно-
го здания, отметив, что благодаря 
руководству и постоянному внима-
нию главы государства деятельность 
прокуратуры организована в соот-
ветствии с требованиями современ-
ности. Созданные условия для ра-
боты, укрепление материально-тех-
нической базы способствуют росту 
профессионализма, повышению эф-
фективности и обеспечению удов-
летворенности граждан.

Поздравив сотрудников проку-
ратуры с открытием нового здания, 
Кямран Алиев пожелал им успехов 
в дальнейшей деятельности. Он от-
метил, что созданные современные 
условия требуют от сотрудников про-
куратуры большей ответственно-
сти, высокого профессионализма 
и приверженности законности.

Генеральный прокурор призвал 
сотрудников прокуратуры постоянно 
работать над собой, совершенство-
вать свои знания и навыки, а также 
строить свою деятельность на прин-
ципах преданности государствен-
ности, честности и объективности.

В завершение мероприятия было 
сделано памятное фото.

БР

Курс на прозрачность 
Состоялась церемония открытия  
нового административного здания  
прокуратуры Насиминского района

МВД Азербайджана в очеред-
ной раз обращается к гражданам 
с призывом быть бдительными 
на фоне появления множества 
новых методов кибермошенни-
чества.

В заявлении ведомства говорит-
ся, что злоумышленники могут зво-
нить, писать сообщения или отправ-
лять ссылки с текстом: «Специалисты 
банка обнаружили киберпроникнове-
ние на вашу карту, средства на вашем 
счету могут быть украдены в любой 
момент. Пожалуйста, предоставьте 
данные вашей карты для безопасно-
сти ваших денег».

Мошенники даже прибегают к ви-
деозвонкам, чтобы убедить жертву 
и дать ей «инструкции». В результа-
те доверчивый гражданин собствен-
норучно меняет язык телефона и не 
сразу замечает списание денег со сво-
ей карты.

В ведомстве особо подчеркнули, 
что ни при каких обстоятельствах со-
трудник банка не звонит клиенту и не 
просит у него конфиденциальные дан-
ные банковской карты, не отправляет 
ссылки, SMS или электронные письма. 
Даже если обнаружена подозритель-
ная операция или возникли трудно-
сти в системе, банковским работни-
кам не нужно запрашивать у клиен-
та эту информацию.

«Настоящие сотрудники банка мо-
гут попросить у клиента только пер-
вые или последние 4 цифры карты, 
контактный номер, зарегистрирован-
ный в системе, и FIN-код удостовере-
ния личности. И только мошенники 
требуют полный номер банковской 
карты, PIN, CVV, OTP коды и другие 
личные данные, рассылают SMS. МВД 
призывает граждан не верить таким 
запросам и прерывать подозритель-
ные звонки», - резюмировали в МВД.
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МВД предупреждает о новых методах киберкраж

Осторожно, мошенники!

25 апреля продолжилось откры-
тое судебное заседание по рас-
смотрению уголовных дел в от-
ношении граждан Республики 
Армения Араика Арутюняна, 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакя-
на, Давида Ишханяна, Давида 
Бабаяна, Левона Мнацаканяна 
и других обвиняемых в соверше-
нии преступлений против мира 
и человечности, военных пре-
ступлений, включая подготов-
ку и ведение агрессивной вой-
ны, геноцид, нарушение законов 
и обычаев войны, а также тер-
роризм, финансирование тер-
роризма, насильственный за-
хват власти или насильственное 
удержание власти, и многочис-
ленных других преступлений.

На судебном заседании, прошед-
шем в Бакинском военном суде под 
председательством судьи Зейнала Ага-
ева в составе судей Джамала Рамаза-
нова и Анара Рзаева (резервный судья 
Гюнель Самедова), каждый из обви-

няемых был обеспечен переводчи-
ком на язык, которым владеет, а так-
же адвокатами для защиты.

В судебном заседании прини-
мали участие обвиняемые лица, их 
защитники, часть потерпевших, их 
правопреемники и представители, 
прокуроры, защищающие государ-
ственное обвинение.

Судебный процесс продолжил-
ся показаниями потерпевших. После 
дачи показаний потерпевшие отве-
тили на вопросы государственных 
обвинителей, представителей по-
терпевших, защитников и обвиня-
емых лиц.

Судья Зейнал Агаев представил 
потерпевшим, впервые участвующим 
в процессе, состав суда, переводчи-
ков и т.д., и разъяснил им их права 
и обязанности, предусмотренные за-
конодательством.

Потерпевший Агалар Алиев заявил, 
что родился в городе Шуша и учился 
в средней школе вместе с армянами. 
По его словам, когда Армения предъ-
явила территориальные претензии 
к Азербайджану, он работал в пра-
воохранительных органах.

A.Алиев заявил, что процесс под 
названием «движение миацум» при-
нял открытую форму в феврале 1988 
года: «Нам сказали - армяне требу-
ют, чтобы Карабах был передан Ар-
мении».

Сначала начался «каменный тер-
роризм», который заключался в том, 
что все транспортные средства, вы-
езжающие за пределы города Шуша, 
включая автобусы, забрасывались кам-
нями со стороны армянской толпы, 
собравшейся в Аскеране, на въезде 
в Ханкенди и в Ханабаде. При этом 
кто-то получал ранения, у кого-то 

разбивалось окно автомобиля. За-
тем они начали обстреливать жилые 
кварталы из тяжелого вооружения. 
20 ноября 1991 года был сбит наш 
вертолет. Наутро после крушения 
вертолета в Шуше состоялась моя 
свадьба. Это была последняя свадьба 
в Шуше. В тот день армяне впервые 
открыли залповый огонь по Шуше 
из тяжелого оружия. Можно сказать, 

они повергли город в страх».
Отвечая на вопросы старшего по-

мощника генерального прокурора 
Вюсала Алиева, потерпевший отме-
тил, что, к сожалению, им было не-
чем ответить: «У армян же, наобо-
рот, было все - 366-й мотострелко-
вый полк располагался в Ханкенди, 

и большинство офицеров и военнос-
лужащих, служивших там, были ар-
мянами. Тогда как мы не могли найти 
ни одного патрона для своего лично-
го оружия, у них были заряженные 
ружья».

Отвечая на вопросы государ-
ственного обвинителя Фуада Му-
саева, он также рассказал о полетах 
вертолетов с некогда оккупирован-
ных территорий Азербайджана в Ар-
мению и обратно: «Я сам видел вер-
толеты. Из Армении завозили и лю-
дей, и оружие».

А.Алиев сообщил, что принимал 
участие в переговорах с армянской 
стороной. Он отметил, что однаж-
ды, сразу после обмена пленными 

и заложниками, армянская сторона 
открыла огонь по их автобусу. В ре-
зультате раненый азербайджанский 
заложник, которого удалось спасти, 
вновь пострадал.

Он сообщил, что знает одного 
из обвиняемых - Аркадия Гукася-
на и что тот был редактором газе-
ты «Советский Карабах». А.Алиев 
заявил, что газета призывала к из-
гнанию азербайджанцев со своих зе-
мель. В качестве примера он привел 
интервью, которое дал той же газете 
Сейран Оганян, впоследствии став-
ший министром обороны Армении.

После этого представители по-
терпевших, защитники и обвиняе-
мые задали вопросы потерпевшему.

Обвиняемый Аркадий Гукасян, 
прокомментировав заявления по-
терпевшего, заявил, что в 1992 году 
газета «Советский Карабах» уже не 
выходила, что он работал заместите-
лем редактора в этом издании и что 
потерпевшего он не знает.

Потерпевший Ордухан Керимов 
в своих показаниях также заявил, что 
знал одного из обвиняемых - Арка-
дия Гукасяна. Он сообщил, что в со-
ставе следственной группы отправил-
ся на места, где вооруженные силы 
Армении учинили инцидент.

О.Керимов подчеркнул, что ле-
том 1991 года в селе Сырхавенд ар-
мянскими боевиками были сожже-
ны заживо четверо азербайджанцев, 

и отметил: «Сожжены были два отца 
и два сына. В Гарадаглы сожгли семь 
человек. В тот день мы не смогли до-
браться до места резни в Мешели, 
нам удалось туда доехать только че-
рез день. Когда мы вошли в село, от-
туда шел запах человеческого мяса, 
жители были сожжены».

Отвечая на вопросы начальника 
отдела управления по поддержанию 
государственного обвинения Гене-
ральной прокуратуры Насира Бай-
рамова, он также упомянул о регу-
лярных ракетных обстрелах города 
Шуша: «Когда были обстрелы, насе-
ление пряталось в подвалах домов. 
У меня было трое детей, они были 
маленькими. Они так долго остава-

лись в подвале, что их тела покры-
лись ранами».

Потерпевший Магеррам Гусей-
нов рассказал, что в 1990-х годах он 
работал в Шушинском отделении по-
лиции и что в то время шушинские 
армяне также принимали участие 
в митингах, проходивших в Ханкенди.

Отвечая на вопросы представи-
телей потерпевших, Магеррам Гу-
сейнов сказал, что в ночь с 10 на 11 
февраля 1992 года села Малыбейли 
и Гушчулар подверглись нападению 
со стороны армянских вооруженных 
формирований и были оккупирова-
ны. «Они убили десятки наших со-
отечественников. Были раненые, не-
сколько человек попали в заложни-
ки. Вскоре после этого, в ночь с 25 
на 26 февраля, обезумевшие терро-
ристы совершили Ходжалинский ге-
ноцид. Ходжалинский геноцид был 
действительно, в буквальном смыс-
ле этого слова, беспрецедентным ак-
том терроризма в истории челове-
чества», - добавил он.

На вопрос представителя потер-
певших о том, было ли в то время 
в Шуше тяжелое вооружение, в том 
числе ракеты, М.Гусейнов ответил: 
«Если бы у нас была тяжелая техни-
ка, мы бы обстреляли их снарядами, 
когда был зверски совершен Ходжа-
линский геноцид, чтобы они боя-
лись и остерегались».

Потерпевший Ариф Ибрагимов 
заявил, что дома, принадлежавшие его 
родственникам в Шуше, были разру-
шены: «Наш дом был в Шуше. Я так-
же ездил в Ханкенди. В Шуше было 
32 дома, принадлежащих нашим род-
ственникам. После освобождения го-
рода Шуша я поехал туда, и ни одно-
го из этих домов там не было».

Потерпевший Авез Мамедов рас-
сказал, что родился в Шуше, жил там 
и работал учителем. Он добавил: «С тех 
пор как в феврале 1988 года армя-
не провели митинг, они планирова-
ли также оккупацию города Шуша».

А.Мамедов отметил, что на пер-
вых порах забрасывались камнями 
автомобили, выезжающие из горо-
да Шуша, люди получали ранения, 
разбивались стекла транспортных 
средств.

Отвечая на вопросы государ-
ственных обвинителей Вюсала Аб-
дуллаева и Тараны Мамедовой, по-
терпевший заявил, что на следующем 
этапе армянская армия обстрелива-
ла населенные пункты, в том числе 
Шушу, атаковала села, убивала лю-
дей, брала их в заложники и подвер-
гала пыткам.

«На следующем этапе Шушу об-
стреливали из танков Т-55, тяжелой 
артиллерии и ракетами. Гражданское 
население, женщины города Шуша 
ночевали в подвалах вместе со сво-
ими грудными детьми», - продол-
жил он.

Потерпевший Ниязи Гасанов рас-
сказал, что нападения на села Ма-
лыбейли и Гушчулар начались еще 
в конце декабря 1991 года. По его сло-
вам, атаки участились с 7 февраля.

Потерпевший заявил, что 9 фев-
раля он и его мать получили ране-
ния в результате обстрела из БМП, 
отметил, что у него до сих пор оста-
лись осколки в теле. Отвечая на во-
просы помощника генерального 
прокурора по особым поручениям 
Тугая Рагимли, он подчеркнул, что 
при нападении на села никаких до-
рог и коридоров для выхода мирного 
населения не предоставлялось, и от-
метил: «Мы были вынуждены идти 
через лес и добрались до агдамского 
села Абдал-Гюлаблы. Из Абдал-Гюла-
блы нас отвезли в агдамскую боль-
ницу. После Ходжалинского геноци-
да в эту больницу привезли много 
раненых. Наши кровати размести-
ли под соснами во дворе больницы. 
Тамошние врачи оказывали нам по-
мощь, чтобы мы не умерли».

Потерпевший Садырхан Ахме-
дов также рассказал о нападении ар-
мянской армии на села Малыбей-
ли и Гушчулар, заявив, что в ходе 
этих событий он получил ранения, 
их земля была оккупирована, а его 
родственники убиты.

В суде также были оглашены за-
ключения судебно-медицинской экс-
пертизы в отношении Ниязи Гаса-
нова и Садырхана Ахмедова.

Очередное заседание суда назна-
чено на 28 апреля.

Шокирующие подробности армянского вандализма
Потерпевший: Армянская армия обстреливала населенные пункты, атаковала села,  

убивала людей, брала их в заложники и подвергала пыткам
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В Азербайджанском националь-
ном музее искусств в пред-

дверии празднования Между-
народного дня джаза состоял-
ся соло-концерт «Лады джаза 
в народных и композиторских 
песнях» Лейлы Нуар (Назарли). 

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»

Джаз с момента своего зарожде-
ния прошел путь глубокой музы-
кальной трансформации. На про-
тяжении XX века жанр развивался 
под влиянием выдающихся музы-
кантов, каждый из которых вносил 
собственное видение импровизации 
и музыкальной формы. 

История азербайджанского джа-
за берет свое начало с 1930-х годов. 
Этот жанр сформировался на стыке 
западной джазовой традиции и наци-
онального мугама, объединив в себе 
импровизационную свободу и бо-
гатство народных мотивов.

Сегодня азербайджанский джаз 
продолжает развиваться: в Баку ре-
гулярно проходят фестивали, ма-
стер-классы и творческие встречи 
с участием музыкантов из разных 
стран. Особое внимание привлека-
ют молодые исполнители, уверенно 
заявившие о себе на джазовой сцене.

Среди них - Лейла Нуар, высту-
пление которой стало ярким собы-
тием в преддверии Международно-
го дня джаза, ежегодно отмечаемо-
го 30 апреля.

Сольный концерт артистки про-
шел в зале, где экспонируются рабо-
ты выдающегося мастера кисти, на-
родного художника Азербайджана 
Саттара Бахлулзаде. Художествен-
ное пространство усилило эмоци-
ональное восприятие музыки, на-
полнив ее философским звучанием.

На концерте были исполнены 
произведения - Sənsiz Узеира Гаджи-
бейли, Aylı gecələr Джахангира Джа-
хангирова, «Милый друг» и «Баку» 
Тофика Гулиева, «Мечты Комде» из 
балета «Поэмы двух сердец» Арифа 
Меликова и произведение Саида Ру-
стамова. В концертную программу 
также вошло произведение Oblivion 
аргентинского композитора Астора 
Пьяццоллы, под звучание которого 
с танцевальным номером выступили 
Ленай Саидализаде и Бейтулла Ве-
лиметов. Вечер завершился испол-
нением народной песни Ay Laçın. 

По завершении концерта Лейла 
Нуар любезно согласилась ответить 
на вопросы корреспондента газеты 
«Бакинский рабочий». 

- Лейла ханым, почему «Нуар»?
- «Нуар - это состояние души 

во время исполнения джаза. В са-
мом начале моей карьеры, для опи-
сания чувств, зарождающихся во 
мне, больше подошло бы слово jazzy, 
что-то броское, яркое, кокетливое 
и импульсивное. Сейчас же, чуть 
«остепенившись», я начала нахо-
дить в этом умиротворение и спо-
койствие, а игра на клавишах нача-
ла уносить меня далеко за грани од-
ной лишь мелодии. Да и само слово 
звучит красиво, самое то для сцени-
ческого псевдонима.

С ранних лет Лейла принимала 
участие в концертных программах, 
исполняя сонату Гайдна, фугу и пре-

людии Баха, Моцарта. Ей нравилось 
играть и потом проигрывать мело-
дию, меняя ее гармонию.

- Что сподвигло вас на выбор 
этого жанра?

- Я училась в шестом классе, ког-
да впервые услышала слово «импро-
визация», но тогда еще не до конца 
понимала, что оно значит. Пример-
но через три года я впервые приня-
ла участие в конкурсе, где мне уда-
лось занять одно из призовых мест. 
Это стало для меня важной вехой, 
и в последующие годы я продолжа-
ла участвовать в различных конкур-
сах уже как композитор и пианист-
ка, где неоднократно становилась 
лауреатом.

С самого начала я понимала: что-
бы свободно импровизировать, не-
обходимо иметь прочный фундамент 
- классическое образование. Клас-
сика - это база, без которой невоз-
можно развиваться как музыкан-
ту. Недаром в своей сегодняшней 
композиции я начала выступление 

с короткого вступления, включив 
несколько тактов в стиле интерола 
и полифонии. Я очень люблю поли-
фонию - она занимает особое место 
в моем восприятии музыки.

Помню, как однажды по радио ус-
лышала произведение, которое меня 
буквально заворожило. Я не знала, 
кто исполняет эту музыку, что это 
за жанр, но чувствовала, что это - 
нечто особенное, необыкновенно 
красивое. Я спросила у мамы, что 
это за композитор. Оказалось, это 
был Вагиф Мустафазаде с импрови-
зацией на тему мугама. Тогда я по-
просила маму найти его записи, это 
было непросто, но она смогла до-
стать несколько. Так началось мое 
глубокое увлечение этой музыкой, 
которая повлияла на мое развитие 
как джазового музыканта.

По совету мамы она отправилась 
в библиотеку, где впервые познако-
милась с творчеством Вагифа Му-
стафазаде, а также с музыкой других 
джазовых исполнителей. Это зна-
комство произвело на нее глубокое 
впечатление и стало важным этапом 
в ее музыкальном становлении. Когда 
Лейла оканчивала Среднюю специ-
альную музыкальную школу имени 
Бюль-Бюля, посетила музей Вагифа 
Мустафазаде. Там произошло ее зна-
комство с Зивяр ханым Алиевой - 
матерью Вагифа, ученицей самого 
Узеира Гаджибейли и первой про-
фессиональной пианисткой города 
Баку. Между ними завязались теплые 
дружеские отношения. Она нередко 
бывала у них в гостях, пела, слуша-
ла музыку, играла на том самом пиа-
нино, на котором когда-то играл Ва-
гиф Мустафазаде. Эти встречи были 
для нее не только источником вдох-
новения, но и настоящей школой  
музыкального и духовного роста.

- Мой восторг был непередаваем, 
- вспоминает Лейла. - Это еще силь-
нее укрепило мою любовь к джазу. 
Помню, как Зивяр ханым сказала 
мне: «Если бы Вагиф был жив, он 
обрадовался бы до глубины души, 
узнав, что джазовая музыка стала 
такой доступной, свободной, и что 
молодежь с таким интересом обра-
щается к этому жанру». 

После окончания школы я по-
ступила в консерваторию, одновре-
менно начав обучение и как джазо-
вый композитор. На первом кур-
се мне выпало счастье брать уроки 
у народного артиста Тофика Гули-
ева - это был ценный опыт.

- Тофик Гулиев был одним из 
тех, кто стоял у истоков азербайд-
жанского джаза. Вам несказанно 
повезло прикоснуться к самой исто-
рии этого жанра…

- Совершенно верно. Сейчас я осо-
бенно осознаю, какое это было сча-
стье. После того как Тофик Алекпе-
рович ушел из жизни, я продолжи-
ла обучение у народного артиста, 
выдающегося джазового пианиста 
и композитора Салмана Гамбарова - 
ученика Джовдета Гаджиева. Он об-
ладает удивительным даром - неве-
роятно красиво и органично соче-
тает элементы классики с джазом.

Салман муаллим часто повто-
рял: «Никогда не начинайте с джа-
за - начните с полифонии. Учитесь 
слушать себя, слышать внутренний 
звук. Развивайте это чувство, и толь-
ко тогда переходите к джазу». 

И действительно, опыт под-
тверждает: просто сыграть куда 
проще, чем работать над созданием 
полноценной композиции. Это тре-
бует не только технического мастер-
ства, но и глубокого внутреннего 
осмысления. 

Лейла Нуар продемонстрировала 
исключительную индивидуальную 
виртуозность и музыкальную изо-
бретательность, превращая каждую 
исполняемую композицию в насто-
ящий праздник души и тонкого му-
зыкального вкуса.

- Концерт был построен на ос-
нове народных песен и произведе-
ний азербайджанских композито-
ров, представленных в джазовой ин-
терпретации, - продолжает Лейла. 
- Я начала программу с произведе-
ния Узеира Гаджибейли, поскольку 
он является основоположником на-
шей профессиональной классической 
музыки. Считаю, что это лишь малая 
часть того, что мы можем и долж-
ны делать для сохранения и разви-
тия нашего музыкального наследия.

Лейла Нуар регулярно участву-
ет в музыкальных конкурсах и фе-
стивалях, однако, по ее словам, чаще 
предпочитает принимать пригла-
шения в качестве специального го-
стя на церемониях открытия. Среди 
таких мероприятий - Baku Caspian 
Jazz Festival и Baku Jazz Festival 2013, 
где она выступала вне конкурсной 
программы. Тем не менее, в ее акти-
ве есть и конкурсные награды. Так, 
на конкурсе Yaşıl Yarpaq Лейла заня-
ла второе место за исполнение соб-
ственных композиций. Она также 
была удостоена диплома за участие 
в концерте Zirvələrə Doğru, а за луч-
шее исполнение народной песни Sarı 
Gəlin получила премию «Хумай».

Кроме того, в рамках театрального 
фестиваля, посвященного 150-летию 
М.Ф.Ахундзаде, Лейла Нуар написа-
ла музыку для камерного спектакля, 
за что была награждена дипломом.

Изысканная музыкальность, глу-
бокое уважение к корням и стремле-
ние к новому звучанию делают Лейлу 
Нуар ярким представителем совре-
менной джазовой сцены Азербайджа-
на. Ее творчество - это живой диалог 
между классикой и импровизацией, 
между национальными традиция-
ми и мировыми музыкальными  
течениями.

Диалог между классикой 
и импровизацией
Джаз глазами Лейлы Нуар
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Старт континентального пер-
венства в Черногории был 

омрачен для азербайджанской 
команды новостью о том, что 
олимпийский чемпион Хида-
ят Гейдаров (73 кг) не был допу-
щен к турниру из-за простуды.

Ю.АББАСЗАДЕ

Перед самым стартом турнира 
произошел еще один инцидент, за-
тронувший сборную Азербайджана. 
Европейский союз дзюдо (EJU) дваж-
ды провел жеребьевку командных 
соревнований. Вначале по ошибке 
в жеребьевке приняли участие лишь 
четыре сборные вместо восьми. Со-
гласно результатам этой ошибочной 
жеребьевки, соперником Азербайд-
жана должна была стать сборная Ита-
лии. Однако после повторного ро-
зыгрыша стало известно, что азер-
байджанская команда встретится со 
сборной Грузии. И поскольку грузин-
ская команда считается более силь-
ной, повторную жеребьевку можно 
назвать не самой удачной для Азер-
байджана.

Что касается индивидуального 
зачета, то в составе национальной 
сборной отличился Ахмед Юсифов 
(60 кг), который впервые в своей ка-
рьере завоевал бронзовую медаль 
взрослого чемпионата Европы.

В поединке за третье место он одер-
жал победу над опытным испанским 
дзюдоистом Франциско Гарригосом. 
Примечательно, что в первой утеши-
тельной схватке Юсифов победил своего  
соотечественника Турана Байрамова.

«Соперники были достаточно 
сильными, - не скрывал Ахмед Юси-
фов, оценивая свое выступление. - 
Но я очень серьезно готовился к со-
ревнованиям. Моя цель была стать 
чемпионом. К сожалению, пришлось 
довольствоваться третьим местом».

Вслед за Ахмедом Юсифовым от-
личился Рашид Мамедалиев (73 кг), 
который был привлечен в команду 
вместо заболевшего олимпийского 
чемпиона Хидаята Гейдарова. Маме-
далиев, пусть и не стал чемпионом 
Европы, но все же принес команде 
бронзовую медаль.

Свое выступление он начал с по-
беды над британцем Бенджамином 
Леви, затем одолел Отари Квантид-
зе из Португалии. В четвертьфинале 
Мамедалиев победил Жоана-Бенжа-
мена Габу (Франция), но в полуфи-
нале уступил россиянину Даниилу 
Лаврентьеву. В поединке за «брон-
зу» азербайджанский дзюдоист одер-
жал победу над Даниэлем Шегеди 
(Венгрия).

После успеха на чемпионате Ев-
ропы Мамедалиев признался, что 
для него включение в состав сбор-
ной вместо Хидаята Гейдарова не вы-
звало никаких сложностей: «Благо-
даря поддержке тренерского штаба 
смог быстро сбросить вес и не чув-
ствовал никакой напряженности. 
Просто постарался насладиться со-
ревнованием, и в результате удалось 
взять медаль».

В пятницу, 25 апреля на тата-
ми вышли еще пять представите-
лей Азербайджана.

Зелим Цкаев (81 кг) начал тур-

нир с побед над Аурелиеном Бон-
феррони (Швейцария) и Дорином 
Готоноагу (Молдова), что позволи-
ло ему выйти в 1/4 финала. В следу-
ющем раунде Цкаев уверенно про-
шел итальянца Антонио Эспозито 
и вышел в полуфинал, где встретил-
ся с одним из фаворитов турнира 
- Тато Григалашвили из Грузии. На 
стадии полуфинала Цкаев уступил 
грузинскому дзюдоисту, но смог со-
браться и в поединке за бронзовую 
медаль одержал победу над Петру 
Пеливаном (Молдова).

Омар Раджабли нанес пораже-
ние Еэту Иханамаки (Финляндия), 
вышел в 1/8 финала и проиграл Мат-
тиасу Кассе (Бельгия).

Мурад Фатиев (90 кг) в 1/16 фи-
нала встретился с Александром Си-
дориком (IJF) и одержал уверенную 
победу. В 1/8 финала представитель 
сборной Азербайджана выяснил от-
ношения с Исламом Согеновым (Сер-
бия). Победив соперника, Фатиев в сле-
дующем поединке также оказался 
сильнее Луки Майсурадзе (Грузия). 
В полуфинале он не смог продолжить 
успешную серию в схватке с Кристи-
аном Парлати (Италия). В решающей 
схватке с Алексисом Маттье (Фран-
ция) Мурад одержал победу иппо-
ном и занял третье место.

Неудачно выступили наши де-
вушки. Гюнель Гасанлы проиграла 
Анне Олейник-Корнийко (Украи-
на), а Судаба Агаева - Аделине Но-
вицки (Израиль).

После двух дней чемпионата в ак-
тиве команды Азербайджана четы-
ре «бронзы». 

«Бронзовое» начало
Азербайджан на ЧЕ: без чемпиона, с новым жребием и медалью

«Азеррейл» отстоял титул силь-
нейшего клуба в чемпионате 
Азербайджана по волейболу 
среди женских команд. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Команда перевернула ход неудач-
но складывавшейся финальной се-
рии с «Абшероном» и одержала по-
беду в «золотом сете» - 15:12. Этот 
успех может заложить фундамент 
дальнейшего прогресса клу-
ба с прицелом на евро-
кубки.

Нынешний се-
зон получился до-
статочно сложным 
для флагмана, но 
тем слаще оказа-
лась победа, пере-
дает İdman.biz. В ре-
гулярном сезоне «Азер-
рейл» занял третье место, 
пропустив вперед «Абшерон» 
и «Национальную академию авиа-
ции». Безусловно, на длинной дис-
танции ни одна команда не может 
обойтись без потерь, и тут важно со-
браться на решающий отрезок пер-
венства. В этом смысле у «Азеррейла» 
оказалась хорошая глубина состава.

Лидером коллектива стала Ана-
стасия Шупиянова. Белорусская на-
падающая, поигравшая в таких клу-
бах, как «Уралочка» и «Заречье-Один-
цово», стала главной ударной силой 

и вдохно-
вительни-
цей коман-

ды. Особенно 
это проявилось 

в ответном фи-
нале против «Абше-

рона», в котором Шупи-
янова показала себя во всей красе, 
став самым ценным игроком чемпи-
оната. В этом смысле счет 3:0 перед 
началом золотого сета не раскрыва-
ет всего драматизма встречи, ведь 
в двух партиях из трех чемпионов 
выигрывал на тай-бреке, букваль-
но выгрызая каждое очко.

Хорошего результата добился 
и «Абшерон», в чьем составе также 
был ряд интересных игроков. Екате-
рина Жидкова, Никалина Башнако-

ва, Анастасия Мерцалова определя-
ли игру команды, а победив «Азер-
рейл» в первом финале, подопечные 
Фамиля Агаева сделали заявку на ти-
тул. Возможно, в решающий момент 
где-то не хватило везения или опы-
та, да и противостоять напору чем-
пиона, проигравшего в первом мат-
че, оказалось крайне сложно. Хотя 
шансы изменить ход игры в свою 
пользу у «Абшерона» были.

Впервые медали чемпионата вы-
играла «Национальная академия ави-
ации». В матче за «бронзу» авиато-
ры  обыграли «Гянджу». 

В целом сезон получился доста-
точно качественным. На протяже-
нии всего чемпионата шла упорная 
борьба, уровень определенно вы-
рос. А значит, будет еще интереснее.

Финальная драма и «золотой» сет
«Азеррейл» защитил титул сильнейшего клуба
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